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Иркутские лимнологи не только прово-
дят исследования Байкала, открывая 
новые виды жизни в нем, но и получают 
патенты на изобретения. Одно из по-
следних касается бактериофага, кото-
рый борется с возбудителем опасной 
инфекции.

СТР. 8–9

Про гастрономический хит из Иркут-
ска «Ягорешки» заговорила вся стра-
на. На выставке «Знай наших» этот 
таежный десерт из кедровых орехов 
в ягодном сиропе привлек внимание 
президента России Владимира Путина. 

СТР. 7

Более 18 тыс. человек побывали на фе-
стивале «Ангара-Джаз» в «Тальцах». На 
нем выступили звезды джазовой и рок-
музыки, а также молодые исполнители 
– всего более 200 музыкантов. Какие но-
мера особенно запомнились зрителям?

СТР. 22–23

НАУКА ФЕСТИВАЛЬПРИАНГАРЬЕ ПРОИЗВОДИТ

СТР. 3, 12

Столица мирового автоспортаСтолица мирового автоспорта

СТР. 24

ПОДВИГИ 
ПРЕДКОВ 
ПОВТОРЯЮТ 
ВНУКИ И 
ПРАВНУКИ

Партнеры, представители круп-
ных компаний региона могли по-
знакомиться с уникальной тех-
никой «УРАЛ», представленной 
в единичных экземплярах, пооб-
щаться с участниками команды и 
руководством автозавода «УРАЛ».
– Мы решили провести день откры-
тых дверей, чтобы наши партнеры 
могли пообщаться друг с другом, с 
участниками ралли, познакомить-
ся с автомобилями «УРАЛ», в том 
числе с новинкой – УРАЛ-80 4Х4. 
Мы всегда рядом с клиентами, 
работаем на перспективу и гото-
вы помочь, – прокомментировал 
генеральный директор ООО «Бай-
кал-АвтоТрак-Сервис» Александр 
Бакшин.

На территории автоцентра воз-
вышались четыре мощные спор-
тивные машины, которые потом 
боролись за победу в гонке. У 
гостей встречи была уникальная 
возможность сфотографировать-
ся на фоне брутальных грузови-
ков, побывать в кабине. Директор 
по сервису и автокомпонентам ав-
тозавода «УРАЛ» Александр Хай-
булин рассказал о перспективах 
развития марки «Урал» и планах 
отечественного автогиганта. 

В завершение встречи прошла 
экскурсия по автоцентру ООО 
«Байкал-АвтоТрак-Сервис». Ком-
пания не только продает машины, 
но и осуществляет гарантийное и 

постгарантийное обслуживание 
техники. Совсем недавно здесь 
провели полную модернизацию, 
было приобретено современное 
диагностическое и ремонтное 
оборудование, расширены зоны 
для приемки автомобилей, по-
явилось 16 сквозных постов, что, в 
целом, позволяет сократить время 
простоя техники в ремонте и по-
высить качество обслуживания. 

Александр Хайбулин подчер-
кнул, что сегодня компания «Бай-
кал-АвтоТрак-Сервис» является 
одним из надежных партнеров 
завода в Сибири. 

 Елена ПШОНКО
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  СОБЫТИЕ  СОБЫТИЕ  В рамках открытия В рамках открытия 
официального дилерского центра 3S официального дилерского центра 3S 
(автомобили, запчасти и сервис) «УРАЛ» (автомобили, запчасти и сервис) «УРАЛ» 
компании ООО «Байкал-АвтоТрак-Сервис» компании ООО «Байкал-АвтоТрак-Сервис» 
прошла встреча с командой URAL MOTORSPORT, прошла встреча с командой URAL MOTORSPORT, 
участником международного ралли-рейда участником международного ралли-рейда 
«Шелковый путь – 2025». «Шелковый путь – 2025». 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР АО «АЗ «УРАЛОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР АО «АЗ «УРАЛ»» КОМПАНИЯ «БАЙКАЛ-АВТОТРАК-СЕРВИС»:  КОМПАНИЯ «БАЙКАЛ-АВТОТРАК-СЕРВИС»: 
ВСТРЕЧА С УЧАСТНИКАМИ РАЛЛИ-РЕЙДА ВСТРЕЧА С УЧАСТНИКАМИ РАЛЛИ-РЕЙДА 
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Тесная связь с производством помогает иркутским ученым находить и 
решать уникальные задачи. Они вносят вклад в разные отрасли экономики, 
обеспечивая технологический суверенитет и опережающее развитие как 
региона, так и страны.

 ТЕХНОЛОГИИ  Более 
50 заказов по импорто-
замещению узлов и обо-
рудования выполнили 
иркутские инженеры и 
конструкторы за послед-
ние два года для регио-
нальной промышлен-
ности. Об этом губерна-
тору Иркутской области 
Игорю Кобзеву сообщили 
во вр емя посещения 
инжинирингового центра 
ИРНИТУ. 

– Президент России Владимир 
Путин поставил задачи по форми-
рованию технологического сувере-
нитета страны, развитию полити-
ки импортозамещения в критиче-
ски важных отраслях экономики. 
Для достижения этого необходимо 
выстраивать эффективное взаи-
модействие между представите-
лями власти, бизнесом и наукой. 
Мы поддерживаем эту работу, – 
подчеркнул губернатор. 

Как рассказал ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков, по итогам 2024 
года вуз выполнил научно-тех-
нических работ и услуг для ре-
гиональной промышленности на 
общую сумму 500 млн рублей. Уче-
ные работают по запросу конкрет-
ных предприятий, в том числе 
крупнейших нефтяных и горнодо-
бывающих компаний. Специали-
сты продемонстрировали губерна-
тору свои инновации: различные 
концентраторы, сгустители, фло-
томашины и другие инновации, 
спрос на которые только растет. 

Например, в Конструктор-
ско-технологическом бюро (КТБ) 
ИРНИТУ представили 3D-модель 
маслоагрегата, который был разра-
ботан для предприятий нефтега-
зовой отрасли Приангарья. Сейчас 
решается вопрос по промышлен-
ному изготовлению оборудования. 

– КТБ – это то самое место, где 
фундаментальная наука находит 
свои очертания в металле. Решая 
вопросы наших заказчиков, мы 
активно взаимодействуем с дру-
гими подразделениями универ-
ситета. Импортозамещение для 
нас – реальность. Мы занимаемся 
реверс-инжинирингом, проекти-
руем и создаем новые изделия. 
Например, в настоящее время со-
трудники Улан-Удэнского авиаза-
вода знакомятся с возможностями 
разработанной нами высокотех-
нологичной сверлильной машины 
с автоматической подачей, - со-

общил губернатору инженер Алек-
сандр Уланов.

В Центре маркшейдерско-гео-
дезических инноваций ученые из-
готавливают приборы для недро-
пользователей. Среди них – прин-
ципиально новая автоматизиро-
ванная станция профилирования 
вертикальных шахтных ство-
лов на горнодобывающих пред-
приятиях – лазерная измеритель-
ная система «ЛИС 1». 

– Станция взрывозащищенная, 
использована низковольтная элек-
троника. В России только пермский 
политех изготавливал подобную. 
Сейчас мы завершаем процедуру 
сертификации. На данный момент 
две крупных компании хотят при-
обрести оборудование. Планиру-
ем изготовить в ближайшей пер-
спективе 30 таких агрегатов для 
недропользователей, – рассказал 
руководитель Центра маркшей-
дерско-геодезических инноваций 
ИРНИТУ Евгений Беляев.

После он представил еще одну 
новинку, которая уже запатенто-

вана и не имеет, по его словам, 
аналогов. Это устройство с кодовым 
словом «вергилий» предназначе-
но для обследования вертикальных 
и наклонных скважин глубиной 
более 100 метров. Робот напомина-
ет «механического червя». В ос-
нове – инновационный принцип 
передвижения, заключающийся в 
попеременном распирании заднего 
и переднего упоров, работающих, 
как автомобильный домкрат. Те-
ло перемещается вдоль винтового 
стержня с помощью электромото-
ра. Прибор уже готовы приобрести 
недропользователи Красноярского 
края и Забайкалья. 

Над механической частью спе-
циалисты работали около года. 
Теперь автоматизируют инно-
вацию. За электронику отвечает 
инженер-разработчик, аспирант 
ИРНИТУ 27-летний Ярослав Мал-
мыгин. Он родом из Братска, об-
разование получал в Томске, и вот 
уже три года работает в Иркутске:

– Если сказать красиво, моя за-
дача – вдохнуть жизнь в железо. На 

создание электроники «вергилия» 
потребуется месяц-два. Я отвечаю 
за то, чтобы ножки прибора двига-
лись правильно. 

Всего в центре работает около 
15 человек – молодых и перспек-
тивных сотрудников, которые по-
вышают свои компетенции благо-
даря опытным кураторам. 

Подготовка кадров – важная 
тема для университета. По пору-
чению губернатора вуз детально 
прорабатывает вопрос наставниче-
ства. Привлекает в ряды научных 
сотрудников не только студентов, 
но и школьников. 

– Запланирована большая рабо-
та со школьниками осенью этого 
года, и это не только учащиеся ир-
кутских школ. Также подключим 
Братск, Усть-Илимск. Приглашаем 
и студентов – неважно, первый 
или четвертый курс. Все, что они 
разрабатывают на базе ИРНИТУ, 
после испытывается на местных 
предприятиях, – рассказала Юлиа-
на Рямова, специалист по делопро-
изводству.

О подготовке кадров говорили в 
этот день и на встрече с молоды-
ми исследователями и научными 
сотрудниками ИРНИТУ. Также на 
мероприятии обсудили вопросы 
поддержки молодых ученых, реа-
лизации проекта по строительству 
межвузовского кампуса в Иркутске.

В завершение встречи ректор 
ИРНИТУ Михаил Корняков побла-
годарил губернатора за внимание и 
поддержку вуза, в частности – при 
подготовке к участию в программе 
«Приоритет 2030», по которой вуз 
получил грант около 100 млн руб-
лей. Стороны обсудили дальней-
шее сотрудничество, возможность 
проработать вопрос подачи заявки 
на грантовый конкурс минпром-
торга России на развитие инжини-
рингового центра. Министерство 
экономического развития и про-
мышленности региона окажет ме-
тодическую и консультационную 
поддержку ИРНИТУ в этой работе.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и Алексея КУШНИРЕНКО 

«Импортозамещение 
для нас – реальность»
Иркутские инженеры представили
губернатору инновационные разработки 
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РОССИЙСКИЙ «ДАКАР»

Иркутск спустя шесть лет снова 
принимает международное ралли 
«Шелковый путь», которое мно-
гие называют младшим братом 
«Дакара». Политическая ситу-
ация, конечно, сократила число 
зарубежных участников. Тем не 
менее в юбилейном издании рал-
ли участвуют спортсмены из 15 
стран мира, в том числе из Евро-
пы и Юго-Восточной Азии. Гон-
ка включает все существующие 
официальные зачеты – грузовики, 
автомобили, мотовездеходы, мо-
тоциклы и квадроциклы. 

Старт юбилейному изданию 
ралли-рейда «Шелковый путь – 
2025» в Иркутске дали министр 
спорта РФ Михаил Дегтярев, за-
меститель полпреда президента 
РФ в СФО Олег Денисенко, гла-
ва госкорпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов, советник президента 
РФ Игорь Левитин и губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
Почетные гости пожелали зрите-
лям гонок ярких впечатлений, а 
спорт сменам – удачи. 

– Иркутская область второй 
раз становится столицей мирово-
го автоспорта, – напомнил Игорь 
Кобзев. – В нашем регионе рал-
ли «Шелковый путь» проедет по 
территории Ангарского городско-
го округа, Шелеховского и Слю-
дянского районов. Подобные мас-
штабные мероприятия требуют 
огромной подготовки, в которой 
задействованы сотни людей. Так-
же были вынуждены перекрыть в 
центре города несколько участков 
дорог. Спасибо организаторам рал-
ли за слаженную работу, а иркутя-
нам – за терпение и понимание!

ПРОЛОГ ГОНКИ 

Красочные грузовики, машины, 
вездеходы, мотоциклы и квадро-
циклы. Утром 12 июля на берегу 
реки Ангары на Чертугеевском по-
луострове прошел пролог ралли. 
Такой этап соревнований введен 
во второй раз. Впервые его опро-
бовали в 2016 году в Казани. Ми-
ни-гонка длиною всего 8 км про-
ходила в непосредственной бли-
зости к зрителям. Как отмечают 
организаторы, было ощущение, что 

половина жителей Иркутска со-
бралась на прологе – белорусская 
команда «МАЗ-СПОРТавто» чуть 
не опоздала к началу из-за пробки 
на полуостров. 

– За день до пролога мы тести-
ровались на этом участке, все за-
помнили, а когда выехали на старт, 
поняли, что стало скользко, потому 
что перед нами прошел весь пело-
тон, – поделился впечатлениями 
пилот белорусской команды Сергей 
Вязович, победитель ралли «Шел-
ковый путь – 2023» в грузовом за-
чете. – Поэтому в начале немного 
поскользнулись. Но в целом про-
ехали аккуратно, в своем темпе. 

Как признались участники, в 
прологе все держали себя в руках, 
потому что это было начало гонки, 
и сломаться или травмироваться 
на первом этапе никому не хо-
телось. Даже призы спонсора за 
лучшее время и самый длинный 
прыжок особо не подгоняли спорт-
сменов. 

– Приз, конечно, очень заман-
чивый, но у меня не было цели 
прыгать как можно выше и как 
можно дальше – впереди у нас 
около 5 тыс. км, – отметил Роман 

Русинов, пилот команды G-Drive 
Racing, действующий чемпион 
ралли «Шелковый путь» в абсо-
лютном зачете. – Особенно учиты-
вая тот факт, что последние девять 
месяцев мы жили внутри авто-
мобиля и пытались довести его 
до идеального состояния, чтобы 
приехать максимально подготов-
ленными на самую главную гонку 
планеты. 

СУЕВЕРИЯ ГОНЩИКОВ

Ралли-рейд «Шелковый путь – 
2025» рассчитан на десять дней 
для участников всех категорий. 
Трасса длиною около 5 тыс. км 
проходит по берегам Байкала, мон-
гольским степями, пустыне Гоби и 
горам Алтая. Почти половину пути 
составляют скоростные спецучаст-
ки с грязевыми полосами, бродом 
через реки, острыми камнями. 

– Когда мы прокладываем 
маршрут, где-то специально за-
ворачиваем ландшафт так, чтобы 
место было не только сложным для 
участников гонки, но и интерес-
ным для фотографов, операторов 
и зрителей, – рассказал руково-
дитель проекта «Международное 
ралли «Шелковый путь» Влади-
мир Чагин. – Опытные пилоты 
уже знают, что если впереди масса 
объективов камер, нужно ждать 
подвоха и быть готовым к любым 
неожиданностям. 

Для Сергея Вязовича зрители 
на маршруте – дурная примета, 
потому что на одной из гонок его 
экипажу крупно не повезло – про-
езжая мимо зрителей, грузовик 
провалился в яму, в итоге поте-
ряли несколько часов на ремонт. К 
слову, многие спортсмены – люди 
суеверные, хотя, казалось бы, опыт 
позволяет подойти к гонке хлад-
нокровно. Например, белорусский 
гонщик никогда не берет с собой 
сухой паек и палатку, потому что 
всегда в этом случае они пригож-
даются, и никогда не дает интер-
вью о планах перед стартом. 

– У меня одна примета: краси-
вая тачка – быстрая тачка, – ко-
ротко сказал Роман Русинов. 

По словам пилота экипажа ко-
манды «НГ-Энерго» (победитель 
ралли в 2023 году) Андрея Рудского, 
на гонках такого уровня опыта все 
же недостаточно. Даже профессио-
налы могут совершить ошибку, 
или же произойдет какая-нибудь 
обидная случайность. 
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Ралли «Шелковый путь» стартовало из Иркутска

 
Тысячи зрителей собрались на 
площади Сперанского 12 июля, 
чтобы вблизи увидеть именитых 
гонщиков. За несколько часов 
до начала можно было подойти к 
машинам, сфотографироваться, 
пообщаться с командами. Был также 
организован стартовый подиум, 
где под бурные аплодисменты и 
брызги пиротехнических фонтанов 
представляли участников ралли. 

ПРАВИТЕЛЬСТВ

   СОБЫТИЕ  Рев мото-
ров разносился по центру 
Иркутска 12 июля – так 
заводилось сердце юби-
лейного 15-го издания 
международного ралли 
«Шелковый путь – 2025». 
В этот раз гонка проходит 
по территории двух стран 
– России и Монголии. 
В ней более 100 участни-
ков из 15 стран. Впереди 
почти 5 тыс. км по 
сложнейшему маршруту. 
На пути их ждут 
горные ущелья, степи, 
леса, пустыня и 
непредсказуемая погода. 
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 ТЕРРИТОРИИ  
Работа депутата не 
ограничивается 
законотворческой 
деятельностью и 
внесением изменений 
в бюджет. Народные 
избранники участвуют 
в реализации 
проектов, выезжают 
на строительные 
площадки. На днях 
делегация областного 
парламента посетила 
ряд муниципальных 
образований. В повестке 
большой командировки 
– социальные объекты, 
инициативные 
проекты, ремонт и 
благоустройство. 

НА ОЧЕРЕДИ – 
МОДЕРНИЗАЦИЯ АЭРОПОРТА

Поездка по территориям нача-
лась с решения вопроса модерни-
зации Усть-Илимского аэропорта. 
В обсуждении приняли участие 
председатель Заксобрания Алек-
сандр Ведерников, депутаты Вита-
лий Перетолчин и Артем Лобков, 
мэр города Эдуард Симонов, ми-
нистр транспорта и дорожного хо-
зяйства региона Максим Лобанов.

Напомним, с апреля 2025 года 
по поручению губернатора При-
ангарья Игоря Кобзева аэропорт 
принимает воздушные суда боль-
шей вместимости – Ан-24 – по 
субсидированному из областно-
го бюджета маршруту Иркутск – 
Усть-Илимск – Иркутск. Как со-
общил Максим Лобанов, востребо-
ванность в воздушных перевозках 
высокая, что подтверждается пол-
ной заполняемостью самолетов. За 
весь прошлый год по данному на-
правлению было перевезено чуть 
более 5 тыс. пассажиров, то только 
за пять месяцев этого года – уже 
4 тыс. пассажиров. 

– Перспективы развития Усть-
Илимского аэропорта стратегиче-
ски важны. Понятно, что вопрос 
достаточно сложный, и мгновенно 
его не решить. Но мы видим, что 
постепенно, шаг за шагом, ситуа-
ция меняется в лучшую сторону, – 
подчеркнул Александр Ведерников. 

По его мнению, модернизация 
аэропорта откроет новые возмож-
ности для транспортной доступ-
ности, экономического роста и 

улучшения качества жизни в этих 
северных территориях. Виталий 
Перетолчин обратил внимание, 
что теперь важно решить, чтобы 
аэропорт мог принимать самолеты 
второго класса, а также расширить 
маршруты полетов. 

В аэропорту Усть-Илимска де-
путаты пообщались с пассажира-
ми, которые обратили внимание 
на необходимость организации 
общественного транспорта до аэ-
ропорта и обеспечения каче-
ственной сотовой свя-
зи в районе авиа-

узла. Эти вопросы региональные 
власти взяли в работу.

ПЛЮСЫ ИНИЦИАТИВНЫХ 
ПРОЕКТОВ

В Братском районе парламен-
тарии особое внимание уделили 
Вихоревке, поскольку в этом го-
ду здесь реализуется несколько 
регио нальных программ и феде-
ральных проектов. Визит нача-

ли со школы № 101, где к заверше-
нию подходит капитальный ре-
монт. С ходом работ ознакомился 
Александр Ведерников вместе с 
вице-спикером Натальей Дикуса-
ровой, депутатами от террито-
рии Тимуром Сагдеевым и Еленой 
Крыжановской. 

Кроме того, в Вихоревке депу-
таты оценили реализацию про-
ектов по благоустройству. К сен-
тябрю будет отремонтирован ме-
мориальный комплекс у площади 
Ленина. Работы идут по проек-
ту «Формирование комфортной 
городской среды». Рядом – по 
регио нальной программе «Транс-
портный каркас Иркутской обла-
сти» обновляется асфальтовое по-
крытие на проезжей части дороги. 
Подрядчики идут в графике. 

Александр Ведерников побла-
годарил жителей дворов, где был 
реализован инициативный про-
ект «Мама, папа, я – дружная 
семья» по строительству детской 
площадки:

– С каждым годом люди все 
больше верят в эффективность 
такого механизма, все активнее 
участвуют. Строятся площад-
ки, преображаются дворы, и та-
ких проектов становится больше. 
Каждый год вместе с правитель-
ством региона мы находим воз-
можность увеличивать финанси-
рование. Важно, чтобы этот ме-
ханизм продолжал развиваться. 
И пусть инициативные жители 
Вихоревки станут примером для 
всех земляков. 

В числе других положитель-
ных изменений в Братском районе 
глава областного парламента от-
метил шесть отремонтированных 
домов культуры и пять объек-
тов образования. Здесь был прове-
ден капитальный ремонт девяти 
спортзалов, удалось обновить три 
спортивных открытых плоскост-
ных сооружения. 

ОПЫТ, КОТОРЫЙ 
НАДО МАСШТАБИРОВАТЬ

Тема регулярных авиаперевозок 
стала предметом встречи с жите-
лями Тофаларии. Местное населе-
ние обратилось к законодателям с 
просьбой организовать дополни-
тельные рейсы. По словам мэра 
Нижнеудинского района Анатолия 
Крупенева, в областном бюджете 

Большая командировка 
парламентариев

р р
ственной сотовой свя-
зи в районе авиа-
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на этот год средств хватит при-
мерно на 115 авиарейсов. Это мень-
ше, чем было выделено в прошлом 
году на перевозку пассажиров и 
грузов авиационным транспор-
том в населенные пункты Тофа-
ларии. После встречи Александр 
Ведерников обсудил этот вопрос с 
губернатором Иркутской области 
Игорем Кобзевым, который пору-
чил регио нальному правительству 
увеличить количество рейсов.

С радостным событием в жизни 
депутаты поздравили 24 семьи, ко-
торые справили новоселье в доме, 
построенном для медиков. Часть 
квартир зарезервирована для при-
езжих специалистов. Проект реа-
лизован в рамках госпрограммы 
«Доступное жилье». К новому до-
му подведены все коммуникации, 
на территории микрорайона Вос-
точный есть своя котельная.

– Нужно теперь уже фактиче-
ски на готовом объекте оценить, 
как это повлияло на процент уком-
плектованности медицинскими 
кадрами. Вот этот опыт надо вне-
дрять на территории всей Иркут-
ской области, – считает Александр 
Ведерников. 

В рамках рабочей поездки за-
конодатели осмотрели «Аллею 
Славы», возложили цветы к ме-
мориалу в честь воинов-земляков, 
обсудили вопрос создания в Ниж-
неудинске военно-исторического 
музея. Депутаты посетили школу 
№ 1 в Нижнеудинске, строитель-
ство которой велось под контролем 
главы региона по национальному 
проекту и было закончено в 2022 
году. 

– Мы увидели, как город и рай-
он за несколько лет преобразились. 
Это результат командной работы 
всех уровней власти. Поговорили 
о болевых точках и о точках роста, 
услышали предложения как орга-
нов местного самоуправления, так 
и жителей, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.

По итогам встречи с жителя-
ми парламентарии взяли на кон-
троль ряд вопросов, в их числе 
ремонт котельных, строительство 
и модернизация очистных соору-
жений, а также расчистка и запол-
нение русла реки Застрянки.

НОВЫЙ ПАРК В ЧЕСТЬ 
ВЕКОВОГО ЮБИЛЕЯ

Тулун встретил официальную 
делегацию областного парламента 
строительством нового парка под 
названием «На все сто». Проект 
реализуется к вековому юбилею 
города. Это стало возможным бла-
годаря победе во всероссийском 

конкурсе лучших проектов созда-
ния комфортной городской среды. 

Сейчас на объекте ведутся рабо-
ты по устройству основания пло-
щади. Об этом подрядчики рас-
сказали Александру Ведерникову 
и Наталье Дикусаровой, депутатам 
Юрию Козлову и Владимиру Сма-
гину. Впереди – озеленение, уста-
новка малых архитектурных форм 
и детских площадок.

– Тулун – особая территория 
Приангарья. Паводок 2019 года при-
ковал к этому городу самое при-
стальное внимание всех уровней 
власти. За шесть лет сделано очень 
многое, город восстановился, – от-
метил Александр Ведерников.

Также парламентарии побы-
вали на площадке, где строится 
детская школа искусств. Как было 
отмечено, просьба о строительстве 
новой школы взамен здания му-
зыкальной школы 1923 года была 
озвучена в 2020 году при про-
ведении губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым встречи 
с одаренными детьми. Строитель-
ство объекта началось в апреле 
этого года и должно завершиться 
в 2026 году.

ПОЧТОВЫЙ ВОПРОС НА СЕЛЕ

Рабочая поездка в Куйтунском 
районе началась с посещения села 
Чеботариха, где большой интерес 
парламентарии проявили к реа-
лизации инициативных проектов. 
Сначала жители решили обновить 
сельский дом культуры. В зритель-
ном зале появились новые кресла, 
световое оборудование, были заку-
плены музыкальные инструмен-
ты, станки в класс хореографии и 
многое другое. В этом году в Чебо-
тарихе реализуют проект «Стела 
для родного села», до конца ле-
та по инициативе жителей будет 

устроена Аллея воинской Славы и 
Труда. 

В Куйтуне спикер областного 
парламента провел личный прием 
граждан. В частности, к нему об-
ратилась председатель совета ве-
теранов Людмила Герман, которая 
обеспокоена судьбой местного от-
деления почты. Она отметила от-
сутствие ставок почтальонов и не-
обходимость проведения ремонта 
в здании почты: 

– Люди волнуются, что это мо-
жет повлечь несвоевременную до-
ставку пенсий и корреспонденции. 
Для нас стабильная работа почты 
очень важна. 

По словам руководителя регио-
нального управления Федеральной 
почтовой связи Руслана Полетаева, 
почта продолжит работать в Куй-
туне без изменений и сокращений. 
Сейчас в поселке не хватает 0,8 
ставки почтальона, и этот вопрос 
он уже обсудил с кадровым цен-
тром и возьмет его решение под 
личный контроль. 

По итогам встречи Александр 
Ведерников предложил на пло-
щадке профильного комитета 
провести совещание по вопросам 
работы почты в муниципальных 
образованиях:

– Не первый раз жители обра-
щаются по поводу работы почто-
вых отделений в разных муници-
пальных образованиях, выражают 
обеспокоенность ветхим состояни-
ем зданий, неясностью перспектив 
сохранения отделений, особенно в 
отдаленных селах. Важно скоорди-
нировать работу почты с учетом 
мнения жителей. 

РАЗГОВОР ЗА ОДНИМ СТОЛОМ 
С АГРАРИЯМИ

О создании торговых мест для 
сельхозтоваропроизводителей об-

ластные парламентарии говори-
ли на встрече с руководителями 
крестьянско-фермерских хозяйств. 
Вместе с Александром Ведерни-
ковым и Натальей Дикусаровой в 
разговоре приняли участие депутат 
ЗС Владимир Смагин, председатель 
профильного комитета ЗС Сергей 
Гомбоев, мэр Куйтунского района 
Алексей Непомнящий, председа-
тель думы Елена Смольникова, ми-
нистр сельского хозяйства региона 
Илья Сумароков. 

Открывая совещание, спикер об-
ластного парламента отметил, что 
объем валовой продукции сель-
ского хозяйства региона в целом 
за пять лет увеличился на 30%. 
Более 700 сельхозтоваропроизво-
дителей ежегодно получают под-
держку из бюджета. С 2020 года на 
это направлено 17 млрд бюджет-
ных средств, из них более 12 млрд 
рублей – из областного бюджета. 
Также, подчеркнул Александр Ве-
дерников, особое внимание необхо-
димо уделять не только развитию 
АПК, но и села в целом.

– В Иркутской области около 
20% населения живет и трудится в 
сельской местности. В своем посла-
нии губернатор Игорь Кобзев при-
водил статистику, что за последние 
пять лет на комплексное развитие 
сельских территорий направили 
более 10 млрд рублей, из них почти 
4 млрд – областной бюджет. Это 
результат системной и планомер-
ной поддержки, – сказал Александр 
Ведерников.

В числе проблем отрасли Илья 
Сумароков назвал отсутствие рын-
ков сбыта для производителей про-
дукции сельского хозяйства. Спи-
кер ЗС предложил рассмотреть воз-
можность выделения средств на ос-
нащение торговых площадок. Речь 
идет о подведении электроэнергии, 
оборудовании канализации и т.д. 
Также Александр Ведерников от-
метил необходимость проработки 
с муниципальными образования-
ми вопроса выделения земельных 
участков под такие площадки.

В списке проблем, которые обо-
значили аграрии, наравне с не-
хваткой профессиональных кадров 
прозвучали низкая рентабельность 
производства, плохое состояние до-
рог в ряде территорий, отсутствие 
жилья для специалистов, приез-
жающих работать в сельскую мест-
ность. Все предложения парламен-
тарии взяли на контроль. 

В следующем номере газеты 
«Областная» читайте о поездке 
депутатов областного парламента в 
Усть-Ордынский Бурятский округ. 

  Наталья МУСТАФИНА 
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– В нынеш-
нюю муни-
ц ипа л ь н у ю 
кампанию с 
12 по 14 сен-
тября из-
бирателям 
пр е дс т оит 
выбрать мэ-
ров, глав на-
селенных пун-
ктов и депутатов 
дум, – напомнил 
руководитель Обществен-
ного штаба по наблюдению за вы-
борами на территории Иркутской 
области, руководитель Центра об-
щественно-политических право-
вых и коммуникационных про-
ектов Владислав Шиндяев. 

По его словам, муниципаль-
ные выборы – это всегда битва 
за конкретную власть и конкрет-
ные изменения. Именно поэтому 
они представляют такой интерес. 
Сейчас постоянную политическую 
активность в регионе проявляют 
представители пяти политиче-
ских структур, у каждой из кото-
рых – своя позиция и стратегия. 
Конкуренция на выборах мэров 
составляет пять-семь кандидатов 
на место, на выборах глав муни-
ципальных образований второго 
уровня – три-четыре кандидата 
на место. 

– Более низкая конкуренция 
на этих выборах глав муници-
пальных образований связана с 
тем, что в небольших населенных 
пунктах каждой из политических 
структур сложно найти актив-
ных и перспективных кандидатов. 
Иногда кампании вообще не про-
ходят из-за отсутствия канди-
датов в сельском поселении, гла-
ву которого необходимо избрать, 
– подчеркнул Владислав 
Шиндяев.  

По мнению 
эксперта Об-
щ е с т в е н -
ного штаба 
по наблю-
дению за 
выборами, 
социолога 
Сергея Са-
вина, ны-
нешняя кам-
пания – своео-
бразная подготовка 
перед выборами в Государствен-
ную думу, которые состоятся в 
следующем году. Ее отличает то, 
что некоторые муниципальные 
образования преобразованы в му-
ниципальные округа. 

– Сейчас там будет один уро-
вень управления, по сути проис-
ходит полное переформатирова-

ние, – сказал Сергей Савин. – На-
пример, с этого года Иркутский 
район носит название «Иркут-

ский муниципальный округ». В 
2024 году там прошли выборы 
депутатов думы, теперь она 
полностью переизбирается. 
Пока на муниципальных 
выборах выдвинулось не-
большое число кандидатов. 
В том же Иркутском райо-
не пока только один само-

выдвиженец на должность 
мэра. 

   МЭР И ЕГО ДОСТИЖЕНИЯ 

Социолог отметил, что в ряде 
территорий выборы относитель-
но неконкурентные. Речь идет о 
муниципалитетах, где работает 
достаточно сильный мэр, кото-
рый переизбирался уже не один 
раз. У него есть конкретные до-
стижения, победы, его знают и 
уважают. В этом случае главной 
интригой будет то, сможет ли 
действующий глава набрать боль-
ший процент голосов, чем пять 
лет назад. 

– Будут и достаточно конку-
рентные кампании, например, в 
Ангарске, где, с одной стороны, 
есть сильный мэр Сергей Петров, 
с другой, его конкурентом вы-
ступает Андрей Болгов, депутат 
думы Ангарского городского 
округа, обладающий сво-
им электоратом. Сюда же 
можно отнести Зиминский 
район, – подчеркнул Сергей 
Савин. 

По его словам, очень ин-
тересными обещают быть 
выборы в Нижнеилимском и 
Иркутском районах. В Нижне-
илимском районе на праймериз 
от «Единой России» заявилось 
два кандидата: мэр Железногор-
ска-Илимского Павел Березовский 
и мэр района Максим Романов. 
Предполагалось, что проигравший 

возьмет на себя обязательство от-
казаться от участия в выборах. 

В итоге праймериз выиграл 
Павел Березовский. По мне-
нию экспертов, представля-
ет интерес то, как поведет 
себя в дальнейшем Максим 
Романов – откажется ли от 
участия в выборах или пой-

дет на них под флагом другой 
политической партии. 

   ДОЙТИ ДО ИЗБИРАТЕЛЕЙ 

– Фактически Иркутский район 
– это такая одна большая гости-
ница, куда иркутяне приезжают 
переночевать и прополоть грядки, 
и на этом все. Ведь работают они в 
Иркутске, там же лечат своих де-
тей, в областном центре дети по-
сещают кружки и секции. С юри-
дической стороны они являются 

избирателями Иркутского райо-
на, а фактически эта повестка 
им неинтересна. Как дойти 
до этих избирателей и как с 
ними работать, до сих пор 
никто не понимает, – сказал 
Сергей Савин. 

Иркутский район про-
ходит неофициальную фазу 
трансформации, которая за-
ключается в формировании 
пригородского населения, считает 
политолог, блогер, член ИРО Мо-

лодежное Россий-
ское общество 

политологов 
Дмитрий Бе-
лоусов:

– Пока, 
д е й с т в и -
тельно, ни-
кто не по-
нимает, как 

с ним рабо-
тать, но скоро 

потребность в 
местных админи-

страциях, в местных ор-
ганах власти появится, это 100%. 
И тогда люди сами туда пойдут. 
Вопрос: «Кто успеет перехватить 
эту инициативу и как начнет 
работать в этом направлении?» 

   БОРЬБА В МЕДИАСФЕРЕ 

Дмитрий Белоусов от-
метил, что на сегодняшний 
день электоральная борьба 
между кандидатами перехо-
дит в медиасферу. Причем если 
в западной части мира извест-
ный блогер с 10 млн подписчиков 
имеет колоссальное влияние и мо-
билизационный ресурс, то в нашей 
стране блогер, у которого несколько 
тысяч подписчиков, иначе говоря, 
микроблогер, имеет большее вли-
яние, чем его коллега со 100 тыс. 
фолловеров. 

Эксперт Общественного шта-
ба, блогер Илья Филипенко рас-
сказал, что, судя по таргетиро-
ванной рекламе, которая штабами 

и сторонниками 
кандидатов раз-

мещается в ин-
тернете, битва 
будет идти не 
за позитив, 
а наоборот – 
кто кого пер-
вый унизит по 

дифтарифу, по 
каким-то лич-

ным качествам:

– Это связано с тем, 
что в интернете люди больше смо-
трят хейтерский контент, кото-
рый потом начинает вируситься. 
Еще одна тенденция – появление 
и продвижение в Телеграме и од-
ной из запрещенных сетей групп, 
которые очерняют нынешнего мэ-
ра Иркутского района. Несмотря 
на то, что эта сеть является за-
прещенной в нашей стране, она 
на данный момент вновь обогнала 
Телеграм по просмотрам, актив-
ности и используется политтехно-
логами.

По мнению эксперта Обще-
ственного штаба, медиаблогера 

Василия Волкова, Ир-
кутскую область от-

личает довольно 
развитая ме-
дийная ин-
фраструкту-
ра, которая 
включает в 
себя помимо 
СМИ, блогов 
и социальных 

сетей несколь-
ко политических 

телеграм-каналов: 

– И если они не влияют на 
конкретные муниципальные вы-
боры в электоральном плане, то по 
крайней мере показывают то, что 
на данный момент интересно по-
литтехнологам, медийщикам, то, 
что позволяет поставить индика-
тор – в этой точке сейчас макси-
мальная конкуренция. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

РЕГИ    Н

Главная интрига выборов
  ПОЛИТИКА  Чем нынешняя муниципальная 

избирательная кампания отличается от 
предыдущих, насколько на нее повлияло 
преобразование районов в округа и как ведут себя 
кандидаты в медиасреде. Это и многое другое 
обсудили 9 июня на круглом столе Экспертного 
клуба газеты «Областная». 

 
«Социальные сети, группы в них, это все хорошо, но до сих пор 
важным способом донесения информации остаются чаты района, 
домовые чаты. В том числе там формируется одно из главных 
мнений – за кого мы пойдем голосовать».
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ПО АВТОРСКОМУ РЕЦЕПТУ

Шутку Владимира Путина про 
обмен таежных даров на белорус-
скую картошку на выставке «Знай 
наших» процитировали все веду-
щие СМИ страны. 

– Президенту показал наш то-
повый продукт «Ягорешки», сде-
ланный по авторскому рецепту, 
– рассказывает Александр Деев. 
– Кедровый орех в сочетании с 
ягодным сладким сиропом вызы-
вает у человека чувство, близкое к 
счастью. Натуральные компоненты 
повышают в организме уровень 
серотонина, всем известного как 
«гормон счастья». 

«Сколько стоит счастье?», – 
спросил Владимир Путин. Иркутя-
нин ответил, что стоимость про-
дукта на маркетплейсе начинается 
от 204 рублей. Баночку брусничных 
«Ягорешек» президент принял в 
дар. 

Эта уникальная во всех отно-
шениях встреча иркутского пред-
принимателя с главой государства 
состоялась благодаря победе в кон-
курсе растущих российских брен-
дов «Знай наших». Он проходил 
в рамках форума «Сильные идеи 
для нового времени», организо-
ванного Агентством стратегиче-
ских инициатив (АСИ). 

Компания «Дикая Сибирь» 
автоматически, без отборочных 
туров, стала участником «Плат-
формы роста» – совместного фе-
дерального проекта АСИ и объ-
единенной компании Wildberries 
и Russ. 

– Фактически мы вышли на 
крупнейший в стране маркетплейс, 
на котором запустили продажи 
еще в апреле. О себе заявили новой 
линейкой под названием «Яго-
решки». Меня часто спрашивают 
об их рецепте. Как-то один из за-
казчиков вернул нам клюквенный 
сироп, сославшись на то, что его 
не устраивает продукт. Возврат со-
ставил 170 кг! Мы решили поэкспе-
риментировать и смешали сироп 

с ядрами кедрового ореха. После 
первой дегустации стало понятно 
– это хит! – продолжает Александр 
Деев. 

На Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
«Ягорешки» стали одним из ори-
гинальных угощений. Александр 
Деев передал вкусный привет от 
иркутской земли главе компании 
Wildberries Татьяне Ким. А губер-
натор Иркутской области Игорь 
Кобзев после подписания согла-
шения о строительстве в регионе 
логистического центра Wildberries 
вручил главе объединенной ком-
пании Роберту Мирзояну баночку 
«Ягорешек».  

– За поддержку и содействие 
искренне благодарен губернатору 
и всей команде правительства ре-
гиона. Игорь Иванович с момента 
нашего знакомства всегда инте-
ресуется делами компании, спра-
шивает, чем может помочь. Такое 
внимание со стороны первого лица 
региона дорогого стоит. С появ-
лением логистического центра не 
только предприниматели и поку-
патели будут в плюсе, от проекта 
выиграет вся экономика Прианга-
рья, – уверен Александр Деев. 

Только за последние два месяца 
торговли на маркетплейсе, по его 
словам, поставки «Ягорешек» в 
Беларусь достигли 5% продаж, по-
явились заявки от Казахстана и 
Узбекистана. 

ТАЕЖНЫЙ ХИТ ИЗ СИБИРИ

Всерьез о том, что дикоросы мо-
гут стать прибыльным бизнесом, 
Александр Деев задумался, когда 
выезжал добровольцем на туше-
ние лесных пожаров. На его глазах 
горели не только ценные породы 
деревьев, огонь уничтожал ягоды, 
травы, орехи – кладезь витаминов 
и целебной силы природы:

– С давних времен наш регион 
зарабатывал на пушнине и экспор-
те леса. В тени всегда оставалось 
еще одно наше богатство – при-
байкальская таежная ягода. Бла-
годаря суровому климату, особой 
воде, короткому циклу созревания 
у нее насыщенный вкус, она за-
метно отличается от ягод из дру-
гих регионов. 

Предприниматель рискнул и 
занялся бизнес-проектом по здо-
ровому питанию из дикоросов. 
Вместе с друзьями-единомыш-
ленниками нашел оригинальную 
рецептуру, позволяющую выпу-
скать лакомства из таежных ягод 
без применения сахара и консер-
вантов. Такой эффект был достиг-
нут не только благодаря иннова-
ционным технологиям. Оказалось, 
что брусника, черника, клюква, 
малина, облепиха насыщены кис-
лотами, благодаря которым про-
дукт не портится. 

– С первых дней работы нашей 
компании, а «Дикая Сибирь» на 
рынке с 2018 года, мы отдали при-

оритет местным заготовителям. 
Сырье к нам поступает из разных 
районов Иркутской области. Но не 
каждый год может быть урожай-
ным, поэтому мы наладили по-
ставки ягоды и кедрового ореха 
из Бурятии, Якутии, Забайкалья, 
Томской области и даже Карелии, – 
говорит предприниматель. 

Для сборщиков и заготовите-
лей «Дикая Сибирь» разработала 
цифровое приложение «Лесовик», 
которое с прошлого года является 
резидентом Сколково. На электрон-
ной платформе можно найти на-
вигационную карту, где и какие 
дикоросы растут, информацию о 
пунктах приема сырья, условиях 
закупа, получить актуальные све-
дения по сертификации происхож-
дения и качества сырья. 

Вся поступившая с заготовок 
ягода хранится в рефрижераторе, 
откуда идет в заготовительный 
цех. Полученный после переработ-
ки жмых, в основном это кожура и 
семечки, которые пригодятся при 
производстве новых продуктов. 

– Сегодня в ассортименте ком-
пании свыше 100 наименований 
продукции. После разговора с пре-
зидентом вместе с командой мы 
понимаем, какая на нас большая 
ответственность. Хотим создать 
компанию, которую можно будет 
причис лить к национальному до-
стоянию, – подчеркивает Алек-
сандр Деев. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото kremlin.ru 
и Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Сколько стоит счастье?»

  ЗНАЙ НАШИХ  Про новый гастрономический хит из Сибири с необычным 
названием «Ягорешки» заговорила вся страна. На выставке отечественных 
брендов «Знай наших» этот таежный десерт из кедровых орехов в ягодном 
сиропе привлек внимание президента России Владимира Путина. Об 
особенностях производства на основе даров тайги говорим с Александром 
Деевым, основателем иркутской компании «Дикая Сибирь».

Иркутская область 
традиционно уча-
ствует в форуме 
«Сильные идеи для 
нового времени» и 

ежегодно становится лидером по 
количеству предложений в Си-
бирском федеральном округе. В 
этом году от Приангарья было 
подано 662 предложения, наи-
более популярным у жителей ре-
гиона, как и у всей страны, стало 
направление «Национальная со-
циальная инициатива», по нему 
поступило 417 заявок. 18 пред-
ложений Приангарья вошли в 
топ-1000, по мнению экспертов 
Агентства стратегических ини-
циатив.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

Основатель Основатель 
иркутской иркутской 
компании компании 
«Дикая «Дикая 
Сибирь» Сибирь» 
рассказал рассказал 
о своей о своей 
продукции продукции 
Владимиру Владимиру 
ПутинуПутину
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 ОПЫТ  
Лимнологический 
институт СО РАН 
называют главным 
по Байкалу. Его 
сотрудники не только 
проводят комплексные 
исследования озера, 
ежегодно открывают 
новые виды жизни в 
нем, но и получают 
патенты на изобретения. 
Одно из последних 
касается бактериофага, 
который борется с 
возбудителем опасной 
инфекции. Открытием 
уже заинтересовались 
медики. Об этом и 
других недавних 
результатах работы 
лимнологов узнали наши 
корреспонденты. 

ВИРУСЫ – 
САМЫЕ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
ЖИТЕЛИ ПЛАНКТОНОВ 

Для начала следует подробнее 
рассказать о бактериофагах. Эти 
убийцы бактерий по своей приро-
де – вирусы. Казалось бы, вирусная 
тема из-за недавней пандемии у 
всех на слуху. Но подробные ис-
следования микроскопических ча-
стиц мировая наука начала только 
в конце XIX века. А про водные 
вирусы и вовсе всерьез заговори-
ли лишь ближе к концу прошлого 
столетия. Оно и понятно, размер 
вирусов измеряется в нанометрах 
– это одна миллиардная метра. У 
ученых просто не было соответ-
ствующих инструментов, чтобы 
их разглядеть. Но приборы совер-
шенствовались, и микромир явил 
себя во всей красе. 

Только в последние десятилетия 
стало известно, что в воде морей и 
океанов численность вирусных ча-
стиц значительно превышает ко-
личество всех других организмов 
планктонного сообщества. В од-
ном литре морской воды их может 
быть около 10 миллиардов. 

Вирусы играют ключевую роль 
в регулировании общей численно-
сти других микроскопических соз-
даний. Представим единицу с 23 
нулями. Именно столько морских 
бактерий каждую секунду инфи-
цируют бактериофаги. Оставшее-
ся в результате этой «расправы» 
растворенное и взвешенное ве-
щество бактерии используют сно-
ва. Таким образом водные виру-
сы вносят существенный вклад в 
функционирование своих хозяев. 

Эти знания о роли вирусов в 
циркуляции органического угле-
рода и других элементов в Миро-
вом океане изменили сложивши-
еся представления о «микробной 
петле» водных экосистем. Однако 
о вирусах в пресных водоемах ин-
формации до недавнего времени 
было крайне мало. Это относилось 
и к Байкалу. 

НАЙДЕНО НОВОЕ ЗВЕНО 
«МИКРОБНОЙ ПЕТЛИ» 

– Первые серьезные научные 
работы о том, что в воде морей и 

океанов содержится огромное ко-
личество бактериофагов, появи-
лись в 1989 году. Меня тоже дав-
но интересовала вирусология. Но 
тогда у нас не было приборов для 
их изучения, ведь в случае с бак-
териофагами нужен даже не про-
сто электронный, а специальный 
трансмиссионный электронный 
микроскоп, – вспоминает главный 
научный сотрудник лаборатории 
водной микробиологии ЛИН СО 
РАН, доктор биологических наук, 
профессор, академик Российской 
экологической академии Валентин 
Дрюккер. – Мы тем временем как 
раз развернули на Байкале рабо-
ты по изучению бактерий, пред-
ложили современную схему ми-
кробиологического мониторинга 
для оценки качества воды во всем 
озере. Позднее благодаря Михаи-
лу Александровичу Грачеву, в то 
время директору института, у нас 
появился необходимый для иссле-
дований микроскоп и другое обо-
рудование. В начале 2000-х годов 
мы подготовили первую научную 
работу о байкальских вирусах и о 
том, что это по факту – новая це-
почка в экосистеме Байкала. Кто-то 
из коллег на научном совете даже 
тогда удивился: «Какие вирусы в 
Байкале? Мы о таких не слышали». 

В 2020 году группа ученых ла-
боратории водной микробиологии 
ЛИН СО РАН  во главе с Валентином 
Дрюккером выпустила монографию 

«Бактериофаги озера Байкал». Со-
временными методами лимнологи 
установили большое разнообразие 
байкальских вирусов, определили 
особенности их состава и размер-
ного ряда, а также закономерности 
временного и пространственного 
распределения их численности до 
максимальных глубин. 

Специалисты описали гене-
тическое разнообразие, состав и 
структуру ДНК-содержащих ви-
русных сообществ пелагиали озе-
ра. Подготовили современную схе-
му «микробной петли» Байкала, 
куда включили ранее неизвестное 
вирусное звено. Это существенно 
дополнило структурно-функцио-
нальную организацию экосистемы 
самого древнего и глубокого пре-
сного водоема Земли. 

С ВИДУ – МОЛОТОК, 
А ПО СУТИ – ПАРАЗИТ

Микробная петля, или трофи-
ческая сеть, включает в себя массу 
бактерий, мельчайших водорос-
лей, инфузорий и прочих крошеч-
ных обитателей планктонных со-
обществ. Внутри них постоянно 
удерживаются биогенные веще-
ства. Ученые подчеркивают, что 
для озера Байкал большое значе-
ние имеет проблема сохранения 
высокого качества воды и разра-
ботка конкретных мероприятий 
по предотвращению загрязнения 

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

Байкал лечит
Иркутские ученые обнаружили бактериофаг, 
который борется с возбудителем опасной инфекции

Валентин Дрюккер 
Антибиотики при 
лечении убивают все 
микроорганизмы. И 
при этом ослабляют 
иммунитет. А 
бактериофаги бьют 
исключительно 
по конкретным 
бактериям, не 
затрагивая основную 
микрофлору.
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уникального водоема. Здесь важ-
ную роль играют исследования 
структуры и функционирования 
микробного населения озера, осо-
бенно сейчас, в период глобального 
потепления. Ведь именно микро-
организмы выполняют основную 
функцию самоочищения водоемов 
и водотоков. 

– Мы совместно с учеными Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Казани и 
других городов России доказали, 
что бактериофаги обитают во всей 
толще воды Байкала, – продол-
жил Валентин Дрюккер. – Методом 
трансмиссионной электронной 
микроскопии мы в Байкале впер-
вые нашли, идентифицировали и 
изучили девять семейств виру-
сов бактерий. Обнаружили четыре 
морфологических типа фагов, они, 
вероятно, являются эндемиками. 
В процессе работы нашли и прове-
ли полное метагеномное исследо-
вание гигантского вируса, который 
представляет новый род вирусов 
Baikalvirus класса Caudoviricetes со-
гласно современной таксономиче-
ской международной классифика-
ции ICTV, внесенный в нее как 
«Байкал-вирус». 

Тех, в чьем существовании еще 
недавно сомневались даже коллеги 
по институту, Валентин Валерья-
нович показывает нам на экране 
компьютера. Бактериофаги во всей 
красе. Одни похожи на молотки, 
другие – на юлу, третьи – на мухо-
бойки, четвертые – на отдельные 
ячейки пчелиных сот. У кого-то 
есть длинные хвосты, у кого-то 
они отсутствуют. Вот душераз-
дирающая картина: эти крошки 
облепили одинокую бактерию и 
впрыскивают внутрь что-то – как 
оказалось, ДНК. И без того корот-
кие «дни» жертвы сочтены, ведь 
бактериофаги – абсолютные пара-
зиты. 

ЛЕЧАТ ЭФФЕКТИВНЕЕ 
АНТИБИОТИКОВ

В этой их сути заключается 
еще одна сложность для иссле-

дований. Разглядеть в микроскоп 
малюсенькое создание – это полде-
ла. Нужно в лабораторных условиях 
вырастить не только сам вирус, но 
и его хозяина. И в отличие от вы-
ращивания колонии какой-нибудь 
кишечной палочки, это более тру-
доемкое занятие. Да и масса других 
исследований вирусов разными 
методами весьма затратны, даже с 
финансовой точки зрения. Однако 
эта тема сулит немало открытий и 
возможностей. 

– Мы уже зарегистрировали два 
патента на изобретения в 2023 и в 
2024 годах. Поскольку вирусы бак-
терий очень высоко специфичны и 
убивают только своих хозяев, мы 
обнаружили в Байкале и выделили 
конкретные бактериофаги, кото-
рые уничтожают исключительно 
бактерии Pseudomonas aeruginosa. 
Они являются возбудителями ин-
фекции или осложнений, вызыва-
емых этой синегнойной палочкой. 
Сейчас она не лечится антибиоти-
ками. Мы провели резистентные 
эксперименты – добавили к анти-
биотикам бактериофаги. В резуль-
тате более 90% бактерий погибли. 
Нашим изобретением стали ин-
тересоваться клиники, – уточнил 
ученый.

НОВЫЕ ВИДЫ 
И СТАРЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Помимо вирусов за последнее 
время ученые ЛИН СО РАН от-
крыли и другие виды жизни в 
Байкале. Речь идет о беспозвоноч-
ных. Совместно с коллегами из 
Института биологии внутренних 
вод им. И.Д. Папанина РАН лим-
нологи описали пять новых для 
науки видов микротурбеллярий, 
два вида гарпактикоид, два вида 
нематод. Это существенно допол-
нило состав уникальной байкаль-
ской фауны. 

В литорали открытого озера, 
в бухтах и заливах на глубине 
20–25 метров обнаружен новый 
для Байкала вид ветвистоусых ра-
кообразных – Chydorus sf.biovatus 
Frey, который ранее встречался 
в Северной Америке, Централь-
ной Якутии, на Камчатке. В при-
брежье Посольского сора найдены 
самцы и самки палеарктического 
вида гарпактицид Canthocamptus 
(Canthocamptus) microstaphylinus 
Wolf 1905. Это первая находка в 
Байкале, в Байкальском регионе и 
Сибири в целом, что значительно 
расширяет ареал обитания вида. 

– Кроме того, в институте под-
ведены результаты многолетних 
исследований разных форм азота 
и фосфора в речных водах и в 
снежном покрове юго-восточного 
и юго-западного побережья Бай-
кала. Эти данные собирали в пери-
од с 2019 по 2023 годы и сравнили 
их с показателями 1986–1987 годов. 
Оказалось, что в воде всех прито-
ков Южного Байкала увеличилась 
концентрация нитратного азота, 
поскольку за последние 30–40 лет 
в полтора раза выросло поступле-
ние азота из атмосферы. В снеге 
и в устьях водотоков юго-запад-
ного побережья также возросли 
концентрации минеральных форм 
фосфора. Там, особенно в Ли-
ствянке, отмечено значительное 
влияние хозяйственной деятель-
ности. В то же время в пик пан-
демии коронавируса в 2020–2021 
годах, когда было мало туристов, 
эти показатели снижались. Кста-
ти, спирогира в той же Листвян-
ке на дне Байкала по-прежнему 
чувствует себя отлично: она уже 
произвела экспансию, – проком-
ментировал директор ЛИН СО РАН, 

доктор геолого-минералогических 
наук Андрей Федотов. 

В БАЙКАЛЕ ПОДРАСТАЕТ 
МОЛОДОЙ ОМУЛЬ

Интересующие многих иссле-
дования ученые провели и в части 
изучения байкальского омуля. В 
ходе гидроакустических и трало-
вых работ на Селенгинском мел-
ководье, основном рыбопромысло-
вом районе Байкала, сотрудники 
ЛИН выявили, что хоть с 2007 по 
2020 годы биомасса омуля снизи-
лась в четыре раза, тем не менее 
за счет поколений 2019–2024 годов 
увеличивается численность моло-
ди. Эти поколения в перспективе 
четырех-шести лет обещают дать 
рост биомассы, что дарит надежду 
на возможный пересмотр запрета 
вылова этой рыбы в будущем. 

Также на основании многолет-
них рядов наблюдений лимнологи 
разработали количественные по-
казатели высокого и низкого при-
тока в озеро Байкал и стока его 
главных рек. Для оценки водности 
они предложили семь классов: от 
катастрофически высокой – до ка-
тастрофически низкой. Более чет-
кая градация позволит избежать 
разных толкований на тему вод-
ности, что повлияет и на норма-
тивную базу. 

– Еще мы продолжаем изучать 
экстремальные явления в бассейне 
озера Байкал. Наши ученые впер-
вые на основе анализа температу-
ры воздуха с мая по сентябрь за 57 
лет выяснили, что на Байкале воз-
росло не только количество жар-
ких дней, но и тропических ночей, 
когда температура воздуха в ноч-
ной период не опускается ниже +20 
градусов по Цельсию. Экстремаль-
ные явления стали более частыми 
после 1990 года. А вот температура 
воды самого Байкала, по данным 
нашего мониторинга, в целом не 
растет. Даже когда где-то она ста-
новится теплее, приходит шторм 
и снова приносит на этот участок 
более холодную воду. Зато загадкой 
остается разный изотопный состав 
воды, поступающей в озеро и на-
ходящейся в нем. Причем даже во 
всех трех котловинах Байкала изо-
топный состав разнится, к при-
меру, в северной части озера вода 
более «легкая». С чем это связано 
– нам еще предстоит узнать, – ре-
зюмировал Андрей Федотов. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
 и из архива ЛИН СО РАН

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

КСТАТИ
Научный интерес к Байкалу 

растет. Это показывают резуль-
таты последних конференций 
по проблематике Священного 
моря. Уже более 300 докладов 
заявлено и на VIII международ-
ную Байкальскую Верещагин-
скую конференцию, которую 
в честь 100-летия начала ра-
боты Байкальской экспедиции 
Академии наук СССР проводит 
ЛИН СО РАН. Мероприятие со-
стоится в Иркутске с 8 по 14 
сентября.

Андрей Федотов: Наши ученые 
выяснили, что на Байкале возросло не 
только количество жарких дней, но и 
тропических ночей
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Проект «ИРТ - Время поддер-
жать СВОих» стартовал в техни-
куме в 2024 году. Он предполагает 
адаптацию участников специаль-
ной военной операции, имеющих 
инвалидность, к меняющимся ус-
ловиям трудовой деятельности.

Александр Семенов поступил в 
учебное заведение по совету соци-
альных координаторов региональ-
ного отделения фонда «Защитни-
ки Отечества».

– Участникам СВО, возвращаясь 
с полей боевых действий, нужно 
понимать, как строить свой жиз-
ненный пусть дальше: многим надо 
переучиваться или получать новую 
профессию. Для наших студентов 
ведется ежедневная реабилитаци-
онная работа. Всего в 2024 году к 
нам пришло семь участников СВО. 
Шесть из них закончили обучение, 
– отметила заместитель директора 
ИРТ Светлана Савина.

В рамках проекта «ИРТ - Время 
поддержать СВОих» подготовлены 
программы по профессиям: соци-
альный работник и обувщик по ре-
монту обуви. А также дополнитель-
ные профессиональные программы 
для лиц с инвалидностью из числа 
участников СВО, имеющих или по-
лучающих среднеспециальное или 
высшее образование. Это программа 
профессиональной переподготовки 
«Контент-менеджмент, текстовая 
и графическая обработка информа-
ционных ресурсов» и программа 
повышения квалификации «Соз-
дание инфографики средствами 
онлайн-сервисов».

Александр выбрал годовую про-
грамму обучения на должность 
служащего по профессии «Опе-
ратор информационных систем и 
ресурсов»:

– Это востребованная и пер-
спективная профессия, связанная 

с информационными технологи-
ями, приложениями, IT, операто-
рами ЭВМ. Программа обучения 
довольно обширная и много смеж-
ных специальностей. Выбрал эту 
профессию для того, чтобы под-
тянуть свои знания, компьютер-
ную грамотность. Производствен-
ную практику проходил в одной из 
транспортных компаний Иркут-
ска, где понял, что эта профессия 
очень полезна для моих планов на 
будущее.

Наш собеседник – кадровый 
военный, у которого за плечами 
восемь лет службы. Отчасти на 
выбор жизненного пути его под-
толкнули рассказы дедушки Петра 
Ефремовича об участии в Великой 
Отечественной войне. Молодой ар-
тиллерист в составе экипажа ле-
гендарной «Катюши» прошел бо-
евое крещение в битве за Москву, а 
победу встретил в Берлине.

– Я помню всю его историю, 
потому что все детство мы с бра-
том провели рядом с бабушкой и 
дедушкой. Петр Ефимович был на-
гражден орденами Отечественной 
войны и Красной Звезды, меда-
лями Жукова, Суворова. И брат у 
меня за службу на полях СВО от-
мечен наградами. Он и сейчас слу-
жит. Повторяем путь деда, – сказал 
Александр.

У самого Александра немало ве-
домственных наград, среди кото-
рых орден Мужества. Наш собесед-
ник не очень любит рассказывать 
о подробностях службы на полях 
СВО, однако как кадровый воен-
ный он был среди тех, кто первым 
встретил неприятеля в 2022 году. 
Красный Лиман, Донецкое направ-
ление – самые горячие точки на 
карте спецоперации. После ране-
ния о дальнейшей карьере в воен-
ной сфере пришлось забыть, Алек-
сандра уволили в запас.

– Я почти адаптировался к 
мирной жизни. Поддержали со-

трудники фонда, преподаватели 
техникума. Военная служба по-
могла мне усвоить программу 
техникума, успешно окончить его 
и получить высший балл по ито-
говому экзамену. Здесь можно по-
лучить консультацию психолога, 
пройти физическую реабилита-
цию. Ребята-участники СВО с на-
рушениями здоровья могут вы-
учиться на водителя автомобиля с 
ручным управлением, – отмечает 
мужчина.

Как участника СВО его нередко 
приглашают на уроки мужества, 
не раз Александр выступал перед 
однокурсниками.

– Важно знать своих героев, ве-
теранов Великой Отечественной 
войны, участников специальной 
военной операции, – говорит он. 
– Не только по поводу праздников, 
юбилеев. Должна быть связь по-
колений, передача и сохранение 
исторических ценностей. Не устану 
повторять: участники боевых дей-
ствий не должны потеряться на 
гражданке.

  Мария СЛЕПЦОВА

Время поддержать СВОих 
Первый участник спецоперации 
окончил Иркутский реабилитационный 
техникум по программе СПО

ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ
Ветераны СВО, которые в ближайшее время сядут за парты и будут изучать управ-
ленческие технологии, определены на заседании Общественного совета по реа-
лизации региональной программы «Герои Приангарья», прошедшего под руковод-
ством губернатора Игоря Кобзева.
Обучение стартует 21 июля 2025 года. К нему приступит 31 человек. Еще 39 участ-
ников спецоперации, находящихся в зоне СВО, зачислены в резерв программы и 
будут учиться уже после демобилизации.
– Участники нашей программы «Герои Приангарья» – это люди, обладающие лучши-
ми человеческими качествами. Многие награждены орденами Мужества, медалями. 
Уверен, что, пополнив кадровый резерв органов государственной и муниципальной 
власти, системы патриотического воспитания, а также ведущих корпораций регио-
на, они будут успешно работать на благо родной Иркутской области, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  В Иркутском реабилитационном техникуме в этом 
году дипломы об освоении профессий получили 80 граждан с инвалидностью. 
Среди них кавалер ордена Мужества Александр Семенов — первый участник СВО, 
окончивший ИРТ по программе среднего профессионального образования. 

БЩЕСТВО
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  ДИАЛОГ  В 2025 году 
пятилетний юбилей 
отметит Ассоциация 
советов отцов Иркутской 
области. Первые ее 
организации появились 
еще в 2008 году в Усолье-
Сибирском, Иркутске, 
Братске, Усольском 
районе. 

За время работы отцовского об-
щественного движения в Приан-
гарье количество муниципальных 
советов отцов выросло вдвое: с 15 
до 30. В идеале – чтобы в каждом 
районе Приангарья было свое сооб-
щество пап. Эти и другие вопросы 
обсудили представители органи-
зации с губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым.

– Основные наши цели – укре-
пление института семьи, настав-
ническая деятельность, помощь 
семьям в трудных жизненных си-
туациях, обеспечение безопасности 
детей, пропаганда здорового образа 
жизни, военно-патриотическое и 
духовно-нравственное воспита-
ние, помощь участникам специ-
альной военной операции и их се-
мьям, – перечислил председатель 
Ассоциации советов отцов Иркут-
ской области Андрей Удружев.

Отцовским движением в При-
ангарье организовано свыше 500 

мероприятий – это конферен-
ции, круглые столы, спортивные 
соревнования, патриотические и 
наставнические мероприятия, об-
щественные и экологические ак-
ции. По его инициативе в регионе 
ввели почетный знак «Отцовская 
доблесть» (аналог медали «Мате-
ринская слава»). А указом губерна-
тора в регионе был утвержден День 
отца в Иркутской области, который 
отмечается в третье воскресенье 
октября.

– С 2024 года нами проводится 
работа по вручению медали обще-

ственного признания «Отец сол-
дата». Награду уже получили 63 
отца участников спецоперации, – 
сообщил Андрей Удружев. 

Также Ассоциация стала по-
бедителем конкурса социально 
значимых проектов «Губернское 
собрание общественности Ир-
кутской области». Субсидия на-
правлена на оснащение домов и 
квартир многодетных семей ды-
моуловителями. Губернатор от-
метил, что общественная органи-
зация должна заявить о себе на 
федеральном уровне, представив 

проект для Фонда президентских 
грантов.

Ежегодно Ассоциацией советов 
отцов проводятся межрегиональ-
ные форумы, на которых участни-
ки делятся опытом работы. Осенью 
2025 года пройдет второй област-
ной отцовский форум.

На встрече с губернатором 
представители Ассоциации подня-
ли вопросы помощи людям, на-
ходящимся в трудной жизненной 
ситуации. Так, двум семьям, по-
страдавшим от пожара, требуют-
ся материалы для восстановления 
домов. Еще одна семья нуждается 
в подведении водоснабжения. Про-
фильные министерства взяли эти 
вопросы на контроль.

Ассоциация советов отцов ведет 
активную работу с подопечными 
социальных учреждений – 14 июля 
в Ангарске прошел матч с воспи-
танниками Центра помощи детям. 

Отцовское движение развива-
ется в культурном плане – с 2024 
года у Ассоциации появился хор 
отцов. Это уникальный коллек-
тив, подобного которому нет нигде. 
Игорь Кобзев пригласил хористов 
выступить на следующем Губерна-
торском балу.

– Мы понимаем, что сегодня 
важно участие Ассоциации во всех 
сферах жизни молодых людей, – 
отметил глава региона. – Я уверен, 
что наши папы – люди креативные, 
они уже создали свой хор и готовы 
дальше формировать личностную 
повестку, подавать пример как на-
ставники в это непростое время.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

  АКЦИЯ  Иркутская 
область стала одним 
из 40 регионов России, 
присоединившихся к 
социальной кампании 
«Продвижение 
безопасности». Первый 
этап стартовал 
8 июля. Мероприятия 
проекта направлены на 
формирование культуры 
безопасного поведения 
на дорогах и снижение 
аварийных ситуаций.

До 31 августа жители Приан-
гарья могут проверить свои зна-
ния правил дорожного движения 
в игровом формате: пешеходам 
консультанты проекта предлага-
ют сыграть в «ПДД-бинго», а для 
автомобилистов на автозаправ-
ках организованы интерактив-
ные стенды. Одновременно для 
будущих водителей в автошколе 
ДОСААФ проводятся лекции.

– Социальной кампании более 
десяти лет, но в этом году она до-
стигла беспрецедентных масшта-
бов – проходит в восьми федераль-
ных округах. Наша задача – объ-
яснить пешеходу, что не только его 
личная безопасность зависит от 

его поведения на дороге, но и всех 
остальных участников дорожного 
движения, – подчеркнул эксперт 
проекта «Продвижение безопасно-
сти» Александр Корецкий.

По статистике, наезд на пеше-
хода продолжает оставаться вто-
рым по массовости видом ДТП на 
российских дорогах.

– За прошедшие полгода на тер-
ритории Иркутской области про-
изошло 244 ДТП, в которых 22 
пешехода погибли, 234 получили 
травмы различной степени тяже-
сти. Если сравнивать с прошлым 
годом, то можно заметить тен-
денцию к снижению основных 
показателей: на 31% уменьшилось 
число погибших, на 8% – коли-
чество пострадавших, – сообщил 
врио начальника управления Го-
савтоинспекции ГУ МВД России по 
Иркутской области Сергей Швин.

Как рассказала начальник 
управления дорожного хозяйства 
министерства транспорта и до-
рожного хозяйства Иркутской об-
ласти Дарья Селех, ликвидация 
аварийно-опасных участков на до-
рогах – приоритетная задача ве-
домства:

– Нами разработан и успешно 
реализуется план по устройству 
освещения на автомобильных до-
рогах, проходящих по населенным 
пунктам. Освещено уже более 100 
км дорог, и работы продолжают-

ся. По поручению губернатора Ир-
кутской области аналогичная про-
грамма формируется по устрой-
ству тротуаров. Для соблюдения 
скоростного режима на террито-
рии области функционирует более 
200 камер фиксации нарушений.

Социальная кампания неслу-
чайно проводится в пору отпусков. 
Эксперты отмечают, что летом 
снижается общее число ДТП, но 
возрастает тяжесть последствий.

– Дорожно-транспортный 
травматизм является социально 
значимым явлением, – подчер-
кивает министр здравоохранения 
региона Андрей Модестов. – Мы 
в начале июня провели межве-
домственное совещание, на кото-
ром подробно разобрали аварий-
но-опасные участки скоростных 
дорог в области – их 28. У нас 35 
станций скорой помощи, 89 постов 
и подстанций по всей территории 
области, которые приближены к 
аварийным трассам, чтобы доезд 
в случае ДТП составлял 20 минут.

Приоритетная группа для «Про-
движения безопасности» – дети. 
Эксперты подчеркивают: очень 
важно, чтобы привычка правильно 
вести себя на дороге была заложена 
с детства. В Приангарье создано 626 
отрядов юных инспекторов дорож-
ного движения.

– Уроки безопасности проходят 
во всех школах региона, – отмети-

ла заместитель министра образо-
вания Приангарья Наталья Красно-
ва. – Кроме того, создана мобиль-
ная «Лаборатория безопасности», 
на ней специалисты выезжают в 
школы, ученики из которых стали 
участниками ДТП. Анализируем 
обстоятельства, по горячим следам 
проводим беседы с ребятами.

Второй этап проекта «Продви-
жение безопасности» состоится в 
регионе с сентября по декабрь. Ме-
роприятия пройдут в детских са-
дах, школах и профессиональных 
учебных заведениях.

  Мария СЛЕПЦОВА

Отцы-наставники 

Продвижение безопасности
В Приангарье за полгода в ДТП погибли 22 пешехода

Представители муниципальных советов отцов получили 
благодарственные письма губернатора 

БЩЕСТВО
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– Самые опытные из опыт-
ных всегда чему-то учатся на 
этой гонке, – продолжил Андрей 
Рудской. – В прошлом году с 
нами случился казус – поймали 
слишком большой камень, в ре-
зультате не смогли самостоятель-
но двигаться дальше. Финиширо-
вали в ралли только с четвертого 
раза и то при помощи грузовика, 
участвующего в гонке. Это ма-
рафон. Здесь до последнего дня, 
до последнего километра нужно 
сохранять хладнокровие, держать 
все системы автомобиля и соб-
ственное тело в нормальном тем-
пературном режиме, иначе сбои 
приведут к плачевным послед-
ствиям. 

ЖЕНСКАЯ КОМАНДА 
В ГРАНД-ТУРЕ

Между прочим, ралли-рейд – 
брутальная гонка не только для 
мужчин, в ней участвуют и пред-
ставительницы прекрасного по-
ла. Вновь попробовать свои силы 
приехала мотогонщица Екатери-
на Жаданова, чемпионка Европы 
по ралли-рейдам среди женщин 
и бронзовый призер «Шелкового 
пути – 2024». А в специальной 
категории «Гранд-тур» участву-
ет полностью женская команда из 
Москвы.

– Я участвую в гонке уже в 
четвертый раз, – делится Елена 
Кулькова, пилот женского экипа-
жа. – В прошлом году испытыва-
ла себя и свою машину вместе со 
своими сыновьями. Нынче дети 
уговорили меня сделать женский 
экипаж. Так что едем с сестрой. В 
прошлый раз мы были хуже под-
готовлены, наши машины тяжело 
преодолевали сложные участки, 
особенно в Монголии. Сейчас вы-
брали джип повыше – Танк 300. 
Вообще гран-тур становится ин-
тереснее, насыщеннее. Цели по-
бедить нет, главное – добраться до 
финиша. Нам важен сам процесс 
гонки. 

Задачу финишировать ставят и 
новички ралли. К примеру, мото-
гонщик из Барнаула Сергей Колес-
ников решился на марафон, что-
бы окунуться в завораживающую 
атмосферу гонки. Специально го-
товился к соревнованиям. Цель – 
проехать весь маршрут. 

– С 2014 года я путешествую на 
мотоцикле, как-то раз повстречал 
по дороге гонщиков ралли «Шел-
ковый путь», потом друг из Крас-
ноярска поучаствовал в соревно-
ваниях, и мне стало очень инте-
ресно тоже попробовать, – гово-
рит Сергей Колесников. – Правда, 
за месяц перед ралли я сильно 
травмировался на тренировках, 
чуть все не сорвалось. Но успел 
подлечиться, медкомиссия меня 
пропустила. 

Сергей не единственный, у ко-
го из-за травмы участие в гонке 
было под вопросом. Чемпион Азии 
по мотокроссу, серебряный призер 
ралли «Шелковый путь – 2024» 
Мурэн Пуревдорж (Монголия) 
сломал ключицу в мае. Восста-
новление после такой травмы 
занимает до трех месяцев, 
однако спортсмен каким-то 
чудом через полтора меся-
ца оказался в строю и снова 
борется за лидерство в гонке.  

 – Мы всегда делаем новый 
маршрут, хоть уже неоднократно 
были в Сибирском федеральном 
округе, – подытожил Владимир 
Чагин. – Команда наших специ-
алистов сделала все, чтобы участ-
ники и зрители увидели что-то 
новое в российской части гонки, 
в Монголии, чтобы спортсмены 
получили новый опыт пилоти-
рования своей техники, испы-
тали ее, повысили свой профес-
сиональный уровень. Сибирская 
земля настольно гостеприимная, 
что, мне кажется, после финиша у 
многих участников будет желание 
вернуться сюда вновь. Не только 
в режиме соревнований, но и как 
туристы. Ведь за рулем гонщики 
не видят, что их окружает вокруг 
– они полностью сосредоточены 
на дороге. 

Ралли включает 11 этапов. Се-
годня, 16 июля, спортсмены едут 
по пересеченной местности Мон-
голии. Впереди каменистая пу-
стыня Гоби. Завершится гонка 22 
июля в Горно-Алтайске. 

 Елена ПШОНКО
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ, 
Алексея КУШНИРЕНКО

КАК ГОТОВИЛИСЬ К ГОНКАМ 
ИМЕНИТЫЕ ПИЛОТЫ?
Подготовку к следующему ралли спортсмены начинают практически сразу 
же, как только завершат гонку. Просматривают видео, свои записи, анализи-
руют ошибки, затем что-то меняют в технике, доводя ее до совершенства. 
– В прошлом году, когда мы утопили машину в реке, у нас заклинило несколь-
ко блоков управления, сбилась система распределения топлива, что привело 
к перегреву турбины, расплавились топливные магистрали, – рассказал Сер-
гей Карякин, четырехкратный победитель ралли «Шелковый путь» в зачете 
Т3 (мотовездеходы). – Мы провели хорошую работу по гидроизоляции. Да и 
в целом построили абсолютно новую машину с применением технологий, ко-
торые используются в компаниях Boeing и Airbus. Очень много композитных 
технологий, новой стали. Тем не менее в этот раз будем более правильно вы-
бирать маршруты переезда через реки.
Участники в грузовом зачете, по сути, представляют три завода – два россий-
ских и один белорусский. Сами гонщики являются технологами, инженера-
ми и другими специалистами предприятий. Их работа заключается как раз в 
создании уникальных мощных проходимых машин. Кроме того, не забывают 
спортсмены о собственной подготовке – нужно быть в хорошей физической 
форме, чтобы преодолеть многодневный марафон. Важен и психологический 
настрой.
– Автомобили наших пяти экипажей подготовлены одинаково, – подчеркнул 
Дмитрий Сотников, действующий чемпион ралли «Шелковый путь» в грузо-
вом зачете, пятикратный победитель в зачете грузовиков, пилот команды 
«КАМАЗ-мастер». – На мой взгляд, опыт не имеет большого значения в ралли, 
особенно в таких марафонах. Мы собрали максимально сбалансированный 
состав экипажей, которые участвуют в гонке. Очень радуют молодые пило-
ты, они более агрессивные. Поэтому будем стараться действовать слаженно 
и быстро.

Столица мирового Столица мирового 
автоспортаавтоспорта



1316 июля 2025 № 78 (2868)ТАКАЯ РАБ    ТА

  КОМПАНИЯ  Сухой 
Лог, рекордсмен по запа-
сам золота в стране, даже 
в режиме опытно-про-
мышленной разработки 
уже дает первые тонны 
драгоценного металла. На 
самом месторождении 
еще нет перерабатываю-
щих мощностей, и извле-
чением драгоценного ком-
понента из руды занима-
ется команда профессио-
налов Вернинской золото-
извлекательной фабрики 
в рамках опытно-про-
мышленных испытаний. 
Накануне Дня металлурга 
газета «Областная» пред-
ставляет мастеров высшей 
пробы. 

С ОПОРОЙ НА ЭНЕРГЕТИКОВ

Вернинская ЗИФ рабо-
тает круглосуточ-
но, без праздников 
и выходных. За 
бесперебойное 
энергоснабже-
ние всего обо-
рудования на 
фабрике отве-
чает энергети-
ческая служба. 
Мастер Рустам 
Саубанов хорошо 
помнит, как запуска-
ли в эксплуатацию новое 
производство, когда его взяли в 
штат электромонтером по ремонту 
электрооборудования. 

– До того, как я оказался на 
Вернинском, отработал больше де-
сяти лет на одном из предприятий 
в Башкирии. Был очевидцем за-
пуска нашей фабрики 30 декабря 
2011 года. Конечно, для всех это был 
волнующий момент, и вместе с 
тем это очень важное событие для 
всей страны. С тех пор на произ-
водстве многое изменилось. Уве-
личены объемы переработки руды, 
поставлен не один рекорд по вы-
пуску золота, оборудование теперь 
запускается в автоматическом ре-
жиме – «с одной кнопки». И в 
каждом из проектов принимает 
участие энергетическая служба, – 
поделился Рустам Саубанов. 

Кстати, он победил в конкур-
се профессионального мастерства 
«Полюс Вернинского», ему удалось 
лучше своих коллег-энергетиков 
пройти все испытания. А в 2021 
году Рустам Саубанов получил ди-
плом Уфимского государственного 
авиационно-технического универ-

ситета. С высшим образованием 
карьера пошла в гору: его повысили 
до мастера энергослужбы ЗИФ.

Работники энергослужбы за-
нимаются ремонтом обору-
дования, оперативно выяв-
ляют потери, снижают риск 
аварийных ситуаций, про-
водят мероприятия по по-
вышению энергоэффек-
тивности. Это позволяет 
компании справляться со 

взятыми обязательствами 
в полном объеме, выполнять 

плановые показатели с опереже-
нием графиков. 

УСПЕШНАЯ КАРЬЕРА 
НА ФАБРИКЕ

Руда из карьера поступает в 
дробильно-сортировочный ком-
плекс. Дальнейшее ее измельчение 
до нужных фракций происходит в 
мельницах. Это позволяет в про-
цессе обогащения отделить ценный 
компонент от пустой породы. Гор-
достью Вернинской ЗИФ является 
один из самых высоких коэффи-
циентов извлечения золота в 
России – 90%. 

Свой путь 
на фабрике Наиль 
Янгиров начи-
нал машини-
стом мельниц. 
Победив в кон-
курсе профма-
стерства, дока-
зал всем, что он 
лучший в своем 
деле. Руководство 
предприятия назна-
чило его бригадиром. А ког-
да получил диплом Байкальско-

го колледжа по недропользованию 
(Улан-Удэ), то его вновь ожидало 
повышение – он стал мастером на 
фабрике. Сегодня Наиль Янгиров – 
начальник участка рудоподготов-
ки – обогащения руды. А когда ру-
ководитель фабрики находится в 
межвахтовом отпуске, то исполня-
ет его обязанности. 

– Еще в Узбекистане, где я ро-
дился, моя жизнь оказалась свя-
зана с металлургией. Сначала вы-
учился на машиниста мостового 
крана, потом освоил профессию 
машиниста мельниц. По програм-
ме переселения соотечественников 
переехал в Россию. Так получилось, 
что сначала устроился в краснояр-
скую бизнес-единицу «Полюса». 
Но потом решился уехать на Вер-
нинское. У меня была мечта – из-
влекать золото из руды Сухого Лога, 
– рассказал о себе Наиль Янгиров.

И его мечта сбылась! В 2024 го-
ду «Полюс» приступил к опыт-
но-промышленной разработке бо-
дайбинского Клондайка. В январе 
прошлого года прогремел первый 
взрыв в карьере, а в сентябре уже 
был получен первый золотой сли-

ток Сухого Лога, далее счет пошел 
уже на тонны. 

– У нас продолжается ав-
томатизация оборудования. 
Мы установили датчик 
уровня на бункере приема 
руды. Когда породы стано-
вится много, то срабатывает 
красный сигнал светофора и 

вводится ограничение на вы-
грузку руды на приемный бун-

кер, по мере снижения объемов 
руды загорается зеленый сигнал. 
Это позволяет нам уйти от пере-
груза оборудования. Также поя-
вилась резервная полумобильная 
дробильная установка. Продолжа-
ем обновлять насосный парк. Им-
портные экземпляры заменяем на 
аналоги российские или из друже-
ственных стран. Это позволит нам 
избежать проблем с запчастями в 
будущем. В условиях курса на тех-
нологическое лидерство это очень 
важно, – пояснил Наиль Янгиров.

МАКСИМАЛЬНЫЙ  
УРОВЕНЬ КОНТРОЛЯ

Работа главного гидротехни-
ка Данила Мазяркина напрямую 
не связана с золотом. Но без хво-
стохранилища, за которое он отве-
чает, предприятие не сможет осу-

щ е с т в л я т ь 
горнодобы-
в а ю щ у ю 
деятель-
н о с т ь . 
И м е н н о 
хвостовое 
хозяйство 
принима-
ет отходы, 
образованные 
в процессе обо-
гащения руды. 

Данила родился в городе с кра-
сивым названием Свободный, рас-
положенном на реке Зея в Амур-
ской области. Гидротехническому 
строительству учился в Новоси-
бирском государственном архитек-
турно-строительном университе-
те. В 2018 году начинал трудовой 
путь на металлургическом комби-
нате в Новокузнецке, после армии 
устроился в компанию «Полюс 
Красноярск», а потом его пригла-
сили главным гидротехником в 
«Полюс Вернинское». 

– Хвостохранилище по внешне-
му виду напоминает огромную ча-
шу, образованную в русле реки или 
ручья путем строительства дам-
бы. Чтобы отходы не нанесли вред 
природе, на дне хвостохранили-
ща применена технология укладки 
экрана из геомембраны, – пояснил 
Данила Мазяркин. 

По его словам, для повышения 
контроля за объектом была вне-
дрена автоматизированная систе-
ма мониторинга гидротехниче-
ских сооружений: 

– Ранее приходилось в ручном 
режиме замерять показатели для 
контроля состояния гидротехни-
ческих сооружений. Сегодня с по-
мощью датчиков получаем мак-
симально точные результаты в 
режиме реального времени. Мы 
понимаем свою ответственность 
перед природой и людьми, наша 
компания выполняет все обяза-
тельства в соответствии с экологи-
ческим законодательством.

Также в рамках технического 
перевооружения будут приобрете-
ны квадроциклы и снегоходы для 
перемещения работников. Техника 
позволит сотрудникам ежедневно 
осуществлять визуальный осмотр 
всего комплекса и оперативно ре-
агировать на различные события. 

  Наталья МУСТАФИНА

Золото Сухого Лога
в руках профессионалов

С наступающим Днем металлурга 
коллектив поздравил управляющий
директор «Полюс Вернинского» 
Игорь ЦУКУРОВ:
- Нам доверена реализация грандиозного 

во всех отношениях проекта. Освоение место-
рождения Сухой Лог позволит России укре-
пить позиции в современной мировой золо-
тодобыче. Благородный металл будет служить 
развитию территорий. Золото покоряется ре-
шительным и сильным духом, выносливым 
и терпеливым, настойчивым в достижении 
высоких результатов. И все это есть у каждого, 
кто стал частью команды «Полюс». Желаю, 
чтобы каждый ваш день был горячим от пре-
красных событий и хороших новостей, и свет-
лым, как блеск чистого металла.

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



OGIRK.RU14 16 июля 2025 № 78 (2868) ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

 МНЕНИЕ  Появление 
медведей в разных 
районах Иркутской 
области уже не является 
новостью. Чаще всего 
хищники заходят в 
жилые села и дачные 
поселки Усть-Илимского 
и Братского районов, 
где с начала весны 
зафиксировано больше 
десяти выходов. В 
Вихоревке зверя, 
часто навещавшего 
дачный кооператив, 
представлявшего 
угрозу людям, 
пришлось экстренно 
ликвидировать. В 
сети полно роликов 
выхода медвежат 
на автомобильные 
трассы. В данное время 
хищник ждет подачки 
от водителей на дороге 
Улан-Удэ – Иркутск 
вблизи Танхоя. 

Сколько в тайге хищников, 
и что заставляет хозяев 
леса идти к человече-
скому жилью? На эти 
и другие вопросы 
отвечает научный 
сотрудник учеб-
но-методического 
центра «Сибохот-
наука» Иркутско-
го государственного 
аграрного универси-
тета им. А. Ежевского 
Борис Дицевич.

 Борис Николаевич, заметно уча-
стились случаи выхода медведей 
к человеческому жилью, особенно 
в северных районах. По вашему 
мнению, в чем причина подобного 
поведения хищников? 

– Причин много, но одна из 
основных – предельно высокая 
численность этого зверя в тайге. 
Начиная с 2019 года ее ежегодный 
прирост составляет 1000 голов, 
всего в тайге бродит порядка 23 
тысяч особей.

 За два с половиной месяца в Усть-
Илимском районе зафиксировано 
более десяти выходов медведей в 
Тубинском, Бадарминске, Эдучан-
ке, Подъеланке. Чем может быть 
вызвана вспышка активности в 
одном месте? 

– Весна и начало лета – слож-
ный период в жизни медведя, 
недавно очнувшегося от спячки. 
Отощавший за зиму зверь ищет 
корм. Медведям, которые живут 
на берегу Байкала, в этом плане 
проще. Они спускаются к воде и 
лакомятся личинками ручейни-
ка, которым облеплены все при-
брежные камни. На мелководье 
хищник переворачивает камни, 
слизывая с них икру байкальских 
бычков. Не брезгует косолапый и 
тушками павшей нерпы, выбро-
шенной волной на берег. За счет 
высококалорийной пищи он бы-
стро приходит в норму.

На севере обла-
сти ситуация дру-
гая. Хорошо, если 
весна дождливая и 
теплая, тогда бы-
стро нарастает соч-

ная трава, которой он 
питается. К середине 

лета пойдут ягоды, а по-
том и орехи. В этом году вес-

на была засушливой, травы особо 
нет, вот он и подался в сторону 
человека. Близ жилья обязатель-
но есть свалки, установлены баки 
для отходов, он чует запах и при-
ходит.

 Перечисляя составляющие кор-
мовой базы хозяина тайги, вы 
назвали траву, ягоды, грибы, вы-
ходит, он вегетарианец?

– Медведи всеядны, им не 
чужд даже каннибализм, напри-
мер, взрослый медведь способен 
съесть чужих медвежат, но основу 
их рациона составляет все-таки 
растительная пища.

 Пожары наверняка играют нега-
тивную роль, что еще их может 
беспокоить?

– Да, пожары заставляют мед-
ведей мигрировать. Добытчики 
углеводородов – нефтяники, газо-
вики, а еще лесозаготовители не 

дают покоя медведям, последние 
и вынуждены искать новые места.

 В подобных ситуациях мы не-
редко вспоминаем опыт социа-
листического хозяйствования. 
Есть что позаимствовать из 
того времени?

– Мы помним период, когда 
было хорошо организовано охот-
ничье промысловое хозяйство – 
это 70-е, 80-е, до 90-х годов. Тогда 
вопросы, в том числе с выходом 
медведей, решались быстро, до-
вольно просто и эффективно. 

Сейчас многие законодатель-
ные акты использования природ-
ных ресурсов принимаются в дань 
моде и зачастую вопреки здраво-
му смыслу. Например, лет пять-
восемь лет назад зимний срок 
охоты на медведя заканчивался в 
конце ноября. Зверь только-толь-
ко залегал в спячку, и охоту сразу 
запрещали. Считалось, что охо-
той на берлоге охотник, добывая 
иногда медведицу с медвежата-
ми, наносил большой урон по-
пуляции. На мой взгляд, таким 
образом удавалось эффективно 
поддерживать оптимальную чис-
ленность хищника.

 Сейчас какие сроки для добычи 
медведя?

– С конца августа до конца 
декабря, но, по моему мнению, 
срок необходимо продлить до кон-
ца февраля. В это время как раз 
заканчивается период добычи со-
боля, других пушных зверей. 

Что касается законодательных 
инициатив, то многие из них вы-
зывают больше вопросов, чем да-
ют ответов. Так, в апреле вышел 
приказ минприроды РФ № 178, в 
котором сроки охоты на копыт-
ных и на медведей сокращены до 
30 календарных дней с момента 
получения лицензии. А если не 
добыл, надо получать новую ли-
цензию. Стоимость лицензии при 
этом высока – три тысячи рублей. 
Все это так или иначе снижает 
интерес к добыче медведей.

 Какова, на ваш взгляд, оптималь-
ная численность медведя для ле-
сов Иркутской области?

– В пределах 15–17 тысяч осо-
бей. Можно считать, что и 20 
тысяч – цифра не критичная при 
условии грамотного использова-
ния этого ресурса.

 Речь идет о лицензированном 
изъятии зверя? Сколько сейчас 
добывают охотники?

– Мало. При лимите в четыре 
тысячи особей добывают порядка 

Хозяину тесно в тайге
Что заставляет медведей выходить 
на трассы и в жилые поселки? 

КСТАТИ
Сотрудники «Охотнадзора» и специалисты ветеринарной служ-

бы привезли в Иркутск медвежонка, обнаруженного на обочине до-
роги Жигалово – Киренск.

Несколько дней малыш находился возле туши медведицы, кото-
рую, вероятно, сбила машина. Медвежата в этом возрасте абсолютно 
беспомощны, ему грозила неминуемая гибель. Поэтому было решено 
эвакуировать медвежонка в питомник. Переезд прошел успешно, 
сирота доставлена в «Сибирский зоопарк», где содержатся два мед-
вежонка похожего возраста.
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400, а этого явно недостаточно. 
Для сравнения, в лучшие годы 
изымали до тысячи голов. 

 В соцсетях много роликов с 
медведями у дороги. Свежий 
пример – съемки с трассы 
Улан-Удэ – Иркутск, где в рай-
оне Танхоя на обочине лежит 
медвежонок и ждет, когда 
ему из проезжающих машин 
люди кинут какую-нибудь 
вкусняшку. Многие останав-
ливаются, фотографируют-
ся, оставляя в качестве «го-
норара» что-то съестное. 
Почему медведи выходят на 
трассу и что с ними делать? 

– На медведя стали мень-
ше охотиться, и со временем 
у зверя уже на генетическом 
уровне формируются своего ро-
да соседские отношения по от-
ношению к человеку, он пере-
стает считать его своим врагом. 
Таких вот небольших медве-
дей-попрошаек необходимо от-
лавливать, проводить реабили-
тацию и отвозить в отдален-
ные места, в особо охраняемые 
территории. У нас сейчас зреет 
проект по созданию реабилита-
ционного центра, название уже 
придумали – «Бабр». Работу 
планируем вести вместе с рай-
онными охотоведами.

 В каком возрасте медведь на-
чинает вести самостоятель-
ную жизнь?

– Медвежата появляются на 
свет зимой, в берлоге. Первое 
лето познают окружающий 
мир, медведица учит их со-
бирательству. Следующую зиму 
они проводят вместе с мате-
рью в берлоге, и чаще в конце 
второго лета наступает момент 

прощания. Медведица уводит 
их в безопасное место и остав-
ляет одних.

 Медведей становится больше, 
интерес со стороны охотни-
ков угасает. Давайте попробу-
ем сформулировать оптими-
стичный и пессимистичный 
сценарии развития событий, 
что дальше? 

– Большой катастрофы не 
будет, в этом смысле я не раз-
деляю точку зрения пессими-
стов. Хотя количество выходов 
в дачные поселки будет расти. 
Оптимистичный сценарий свя-
зан не только и не столько с 
медведями. Нас волнует раз-
витие охотничьего хозяйства 
в целом. Сейчас очень важно 
разработать и принять самый 
главный документ – закон Рос-
сии об охотничьем хозяйстве.

Последний закон, по кото-
рому мы работаем и живем, 
был принят в 2009 году. За это 
время произошло много изме-
нений. 

 Что вы ждете от нового за-
кона?

– В первую очередь, чтобы 
охотничье хозяйство призна-
ли опять как отрасль, которую 
всячески поддерживало бы го-
сударство. Примерно, как в 80-е 
годы, этот период мы считаем 
золотым веком охотничьего хо-
зяйства. Полноценное охотни-
чье хозяйство способно грамот-
но поддерживать и регулиро-
вать численность зверя, в том 
числе медведя.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора, 
Натальи ШАБУРОВОЙ, 
t.me/zapovednoe_pribaikale

 МОЛОДЫЕ КАДРЫ 
ДЛЯ СЕЛА  Светлая улыбка 
молодого специалиста 
Полины Кондратьевой 
свидетельствует – она 
человек счастливый. 
Получив профессию 
в Иркутске, Полина 
вернулась в любимую 
деревню Наумовку 
Баяндаевского района, 
работает в сфере сельского 
хозяйства и планирует 
освоить как можно больше 
сельскохозяйственных 
специальностей.

С Полиной мы познакомились на 
конкурсе стригалей Ёрдынских игр, 
где 23-летняя девушка стала самой 
молодой и единственной женщи-
ной-стригальщицей. И хоть призо-
вого места среди опытных стрига-
лей ей занять не удалось, она обяза-
тельно планирует совершенствовать 
мастерство:

– Стригу овец с 16 лет, в хозяйстве 
родителей их много. Стрижке меня 
научил папа Семен Константино-
вич. Умею работать и машинкой, и 
ножницами, с утра и до жары могу 
шестерых овечек обработать. Беру 
животное, связываю ноги, кладу на 
стол и начинаю стрижку. Стричь 
овец нужно дважды в год. Прихо-
дится выбирать время проце-
дуры, учитывая погоду.

Выступление на Ёрдын-
ский играх – первый опыт 
участия Полины в конкур-
сах:

– Пригласили пробо-
вать свои силы. Конечно, 
я волновалась, была одна, и 
внимания было очень много. 
Но если представится случай, 
буду еще участвовать.

Родители Поли-
ны, как и их пред-
ки, всю жизнь ра-
ботают на земле. 
Поэтому не-
удивительно, 
что девушка 
в ы б р а л а 
сельско-
х о з я й-
с т в е н-
ное на-
п р а в -
л е н и е 
в учебе, 
о к о н ч и в 
к о л л е д ж 
Ирк у тског о 
государствен-
ного аграрного 
университета по 
специальности 
«экономика и 
отраслевой бух-
учет». По при-
меру родителей 
выбрала село на 

жительство и работу в сельхоз-
отрасли. Многие ее ровесники давно 
и сознательно освоились в городе. А 
Полину потянуло домой – к дере-
венским утренним зорькам, запаху 
полыни и маминому уюту. «Мне в 
селе комфортней», – говорит она. 

Сейчас девушка работает эконо-
мистом в районной администра-
ции, ведет экономику и бухучет. 
Живет она с родителями в родной 
Наумовке. Полина не только краса-
вица, но и спортсменка – с третье-
го класса занимается волейболом. 
Участвует в спортивных районных 
состязаниях по легкой атлетике, во-
лейболу, и земляки всегда могут 
положиться на команду, в которой 
она выступает. 

А еще наша героиня самостоя-
тельно освоила сельскохозяйствен-
ную технику – умеет работать на 
тракторе у папы в подсобном хозяй-
стве, может зацепить готовые руло-
ны сена и вывезти их на хранение. 

– Умею пока не так много, но есть 
желание освоить разные операции 
на тракторе, – признается собесед-
ница. – Мечтаю научиться убирать 
покосы с помощью трактора, сено 
сворачивать в рулоны, выполнять 
другие виды работ.

Полина с раннего детства знает, 
что крестьянская доля – это, прежде 
всего, постоянный, порой нелегкий 
труд. Глядя на девушку, понимаешь 
– человек она целеустремленный 
и никакой работы не боится. И не 
скучно ей в деревне, где жизнь те-
чет размеренно и неспешно.

– А когда скучать? – искрен-
не недоумевает Поля. – Утром 
– коровы, вечером – коровы, 
днем – работа, куда надо ез-

дить за 40 километров от 
деревни. Любая работа ску-
ку лечит.

Подруги и знакомые осто-
рожно сетуют – такая мо-

лодая и красивая, а не за-
мужем, где в своей 

степи будешь же-
ниха искать? 

– После Ёр-
дынских игр 
ко мне при-
шла некото-
рая извест-
ность. Вот и 
женихи най-
дутся, – от-
шучивается 
девушка. 

Сознатель-
но посвятить 
себя жизни и 
работе в селе 
– это судьба 
и характер. И 
счастье Поли-
ны сложилось 
здесь – на род-
ной земле.

«Утром – коровы, 
вечером – коровы. 
Скучать некогда!»

 Людмила
ШАГУНОВА
Фото Кирилла 
ШИПИЦИНА 

БЩЕСТВО

Большая Байкальская тропа Большая Байкальская тропа 
из-за медведя закрыта для из-за медведя закрыта для 
посещенияпосещения
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ТВОРЧЕСКИЙ ЭКЗАМЕН 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

По пути на Байкал встречается 
немало населенных пунктов, сто-
ящих чуть в стороне от Голоуст-
ненского тракта. Как правило, к 
ним ведет гравийка, раскисающая 
после непогоды, а в жару подни-
мающая клубы пыли. Такова до-
рога и к Нижнему Кочергату – по-
селку у реки Голоустная, что даже 
в жару остается студеной. Имен-
но здесь живет и пишет полотна, 
на которых запечатлена природа 
Южного Прибайкалья, Игорь Ши-
шелов. Впервые с поселком худож-
ник познакомился в конце 1980-х. 

– Так как я профессиональный 
художник, все это началось с ро-
мантического увлечения образом 
Прибайкалья – первые этюды соз-
даны в 1988-м, когда зять купил 
здесь участок. С детства я меч-
тал быть художником, но окончил 
архитектурный и первое время 

после университета работал пре-
подавателем в политехе. Однако 
все время спрашивал себя: «Надо 
ли мне это?» В 1989-м уволился и 
стал жить на творческие гонора-
ры. В начале 1990-х, сложное вре-
мя, мы торговали у «Интуриста», 
– рассказывает Игорь Сергеевич.

Уже тогда, по его словам, по-
лотна с байкальской природой 
пользовались спросом у туристов 
из-за рубежа. Больше всего поку-
пателей, конечно же, из азиатских 
стран: Китая, Японии, Таиланда. 
Но были ценители пейзажей и из 
Европы. В 1993 году полотна Игоря 
Шишелова выставлялись в Вели-
кобритании.

– Творческий экзамен продол-
жается всегда, – уверен живо-
писец. – Сегодняшнее положение 
дает проверку на прочность, на 
меру твоего таланта. И вот на-
чинаешь думать, а может, 
огород – это не так плохо, 
какая-то ком-

пенсация, поддержка детям, вну-
кам. Поэтому ближе к пенсии по-
явилась идея завести курятник.

НЕСУШКИ НА ЛУЖАЙКЕ

На участке Игоря Сергеевича – 
разнотравье: вот-вот распустятся 
флоксы, качаются на ветру жарки. 
На паре грядок уже взошли тыквы. 
Лужайка у дома – главный фон 
для моделей, декоративных кур 
породы брама куропатчатая. Пер-
вые несушки появились здесь три 
года назад.

– Предложил товарищу, зани-
мавшемуся инкубаторием, при-
везти декоративную птицу, но это 

оказалось не так 
просто – мно-
гие заводчи-
ки к тому 
моменту с 
брамой за-
вязали, – 
продолжа-
ет наш со-
беседник. – 

Это от 

того, что мода на окрасы постоян-
но меняется, спрос на породистую 
птицу и прочее нишевое живот-
новодство достаточно низкий. Но 
удалось купить в Москве некоторое 
количество яиц и привезти сюда.

Для птиц художник сам по-
строил курятник на 32 квадрата, а 
помогли ему в этом советы других 
заводчиков из интернета:

– Купил 10 кубов пиловочни-
ка, циркулярку, фрезы, электро-
рубанок – столярничать мне еще 
в детстве нравилось и архитек-
турное образование пригодилось. 
Желания переходить в фермеры у 
меня не было никогда, потому что 
минимум пришлось бы держать 
кур 150. Я тогда был бы с утра до 
ночи привязан к кормежке и убор-
ке. Сейчас у меня 13 взрослых кур, 
два петуха. Недавно вылупилось 
три цыпленка.

В гнезде мама-квочка греет 
своим телом яйца, попутно учит 
птенцов есть и пить. Малышей 
наш собеседник за окрас на спин-
ках ласково зовет «бурундучка-
ми» и «короедами». В большин-
стве случаев они проклевываются 
сами – на клюве у цыплят распо-
ложен небольшой шип, но иногда 
не хватает сил, и тогда Игорь 
Сергеевич помогает им выби-
раться из скорлупы.

Написано пером
Художник из поселка Нижний Кочергат 
выращивает декоративных кур

ьской природой 
осом у туристов 
льше всего поку-
же, из азиатских 
онии, Таиланда. 
и пейзажей и из 
ду полотна Игоря 
влялись в Вели-

экзамен продол-
– уверен живо-
шнее положение 

а прочность, на 
нта. И вот на-
, а может, 
так плохо,

оказалось не так 
просто – мно-
гие заводчи-
ки к тому 
моменту с 
брамой за-
вязали, –
продолжа-
ет наш со-
беседник. –

Это от 

у
кур 150. Я
ночи привя
ке. Сейчас
два петуха
три цыплен

В гнезд
своим тело
птенцов е
наш собесе
ках ласков
ми» и «ко
стве случа
сами – на 
ложен неб
не хвата
Сергеев
раться


По сравнению 
с птицами 
производственных 
пород брамы несутся 
реже – раз в три 
дня, давая в год по 
120–140 яиц. При 
этом порода мясная 
и морозостойкая 
благодаря густому 
оперению. Но, как 
отмечает Игорь 
Шишелов, куда важнее 
внешний вид «петек» и 
квочек.

 ТВОРЧЕСТВО  Поймать в своих полотнах вечерний 
свет на ветках ивы и спокойную речную гладь 
стремится Игорь Шишелов. Главный вдохновитель 
художника – природа Южного Прибайкалья, а 
модели – декоративные куры.

ТЕРРИТ    РИИ
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– Если слышно «пи-пи-пи», 
то, значит, надо вытаскивать. 
Наклев-то у них сделать сил 
хватает, а вот выбраться уже 
нет. Тогда осторожно ложечкой 
простукиваешь, – говорит ху-
дожник, поднося к уху одно из 
яиц.

Там же, рядом с квочкой – 
подростки. Они уже растеряли 
часть цыплячьего пуха, кое-где 
видно пестрое оперение. На вы-
гуле – куры да важно выша-
гивающие «петьки», и к ним 
лучше не приближаться, не то 
получишь шпорами или когтя-
ми. Игорю Сергеевичу порой то-
же достается, да так, что на ру-
ках остаются синяки, а отгонять 
петухов друг от друга все-таки 
надо, порода бойцовская.

– Написано о брамах, что ку-
ры интеллигентные, спокойные, 
ходят по участку, радуют хозяев. 
Но о какой интеллигентности 
речь, когда их американские се-
лекционеры привезли из Индии 
и звались они тогда брахмапу-
тра? – смеется Игорь Сергеевич. 
– Ген бойцовский остался в них 
очень сильный. Это тоже нигде 
не указывается. А все говорят, 
что такие спокойные… И сами 
куры драчуньи, и «петьки»!

КРАСОТЫ ПРИРОДЫ

Дом Игоря Сергеевича – одна 
большая студия: ждут своего ча-
са беленые холсты и подрамни-
ки, выстроились в ряд готовые 
работы. На них – Прибайкаль-
ская природа. Например, порос-
ший разнотравьем берег Голо-
устной – до него буквально пара 
шагов, зато какие виды! Здесь 
же писанные маслом у поленни-
цы брамы. 

– От таких работ веет чем-
то домашним, понятным только 
русскому человеку, по чему то-
скует городской житель, – отме-
чает Игорь Сергеевич. – Каждый 
день я пишу по четыре часа, не 
учитывая подготовительные ра-
боты: натянуть холст, замешать 
краски. Четыре часа – больше не 
надо. Это не я придумал, а Вик-
тор Попков, последователь «су-
рового стиля». А если больше 
четырех часов, то на следующий 
день будешь исправлять, так как 
тебе не понравится то, что ты 
сделал, ни по цвету, ни по моду-
ляции, ни по экспрессии.

Разведение брамов куропат-
чатых для Игоря Шишелова – 
переключение деятельности и 
хорошая психоэмоциональная 
разгрузка, после которой, при-
знается художник, сразу же хо-
чется заняться станковой жи-
вописью или выехать на пленэр. 
«Героем» полотен становился 
даже Иркутск.

– Я очень люблю ультрамари-
ны разные, написал работу «По-
ловодье». Так ведь, чтобы она 
появилась, надо и за мольбертом 
постоять и, наоборот, держать 
его в ненастную погоду, когда 
ветер из рук все вырывает. Что-
бы написать вибрацию вечерне-
го света на кленах, нужно очень 
хорошо знать, как он лежит на 
веточках ивы у дома. Живопись 
при наличии должного трудо-
любия порой дает всходы.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

ТЕРРИТ    РИИ

  СВОИХ НЕ 
БРОСАЕМ  Иркутский 
областной театр кукол 
«Аистенок» с 15 по 29 
июня представил свое 
творчество на Донбассе. 
Коллектив показал 
спектакли для детей в 
рамках федеральной 
программы «Большие 
гастроли», а также 
привез гуманитарную 
помощь учреждениям 
культуры подшефного 
для Приангарья города 
Кировска.

– Гастроли «Аистенка» на Дон-
бассе – важный шаг в укреплении 
культурных связей между Иркут-
ской областью и новыми террито-
риями России. Коллектив первый 
раз посетил Донецк и Луганск, а 
также принял участие во Всерос-
сийском гастрольно-концертном 
плане по направлению «Новые 
регионы». Важно, что в год сво-
его 90-летия театр смог подарить 
радость и вдохновение детям и 
взрослым, живущим в непростое 
время. Искусство способно объ-
единять людей, дарить надежду 
и веру в лучшее, – отметила ми-

нистр культуры Иркутской обла-
сти Олеся Полунина.

Иркутяне показали на малой 
сцене Донецкого республиканского 
академического театра кукол спек-
такли «Федоткины смешилки, Фе-
дулкины страшилки», «Слоненок 
пошел учиться» и «Колобок». В 
Луганском академическом театре 
кукол артисты представили по-
становки «Лети, Аистенок, лети!», 
«Принцесса Крапинка» и «Сказка 
про Умку». А в Кировском город-
ском дворце культуры в рамках 
проекта шефской помощи сказку 
«Федоткины смешилки, Федулки-
ны страшилки» посмотрели более 
130 ребят. 

– Зрители потрясающие, они 
очень сильно подключаются к спек-
таклям, живо реагируют и горячо 
аплодируют, – рассказал директор 
театра кукол «Аистенок» Андрей 
Стрельцов. – А в Кировске мно-
гие ребята вообще впервые увидели 
театр кукол и были в восторге от 
новых впечатлений. В Донецке мы 
оказались первым театром с 2014 
года, который приехал с больши-
ми гастролями. Коллеги и зрите-
ли восхищались нашей смелостью, 
тем более, что мы приехали из-
далека. А мы пригласили Донецкий 
театр кукол с гастролями в Иркутск 
в следующем году. 

Всего в поездке приняли участие 
26 человек. Среди них актеры, тех-
нические специалисты, админи-
стративный персонал. Декорации, 

костюмы и реквизит доставили на 
десятиметровой фуре. 

– Мы малой группой, в составе 
которой была мужская часть на-
шего коллектива, выезжали в три 
разные воинские части, пели песни 
нашим сибирякам, – рассказал Ан-
дрей Стрельцов. – Чувствовалось, 
что ребятам это нужно. Кроме того, 
мы совместно с «Народным фрон-
том» привезли подарки: оборудо-
вание и гостинцы, которые нам 
передали представители иркутско-
го бизнеса. 

Сладкие подарки также полу-
чили юные зрители из Кировска. 
Иркутские учреждения культуры 
организовали передачу книг, в том 
числе со шрифтом Брайля, костю-
мов, аппаратуры и других необхо-
димых вещей для своих кировских 
коллег. 

– Эти гастроли – наша давняя 
мечта, – отметил Андрей Стрель-
цов. – Раньше мы пересекались 
с Донецким и Луганским театра-
ми кукол на фестивалях, но нам 
хотелось установить более тесные, 
дружеские отношения. Мы рады 
встрече с коллегами по цеху и с 
новыми зрителями. 

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива Иркутского театра 
кукол «Аистенок»

Большие гастроли
на Донбассе

  НЕКРОЛОГ Юрий  
Михайлович Багаев родился 22 
декабря 1952 года. В 1975-м после 
окончания отделения журналистики 
Иркутского госуниверситета 
пришел на работу в газету 
«Восточно-Сибирская правда». В 
1983 году стал главным редактором 
«Восточно-Сибирского книжного 
издательства». 

С 1990 по 1993 год был депутатом Иркут-
ского областного Совета. Возглавлял ко-
миссию по гласности и общественно-по-
литическим инициативам. В 1999–2003 
годы – заместитель председателя испол-
кома Иркутского регионального отделе-
ния партии «Союз Правых Сил» по работе 
со СМИ, помощник депутата Госдумы РФ. 
После работы в партии вернулся в журна-
листику. В 2005-м избран секретарем ре-

гионального отделения – председателем 
Иркутского городского отделения Союза 
журналистов России. 

С 2016 по 2021 год Юрий Михайлович 
Багаев работал корреспондентом обще-
ственно-политической газеты «Област-
ная»: освещал деятельность правитель-
ства региона и областного парламента, 
был экономическим обозревателем, зна-
комил читателей с достижениями иркут-
ской науки. Поднимал на страницах газе-
ты темы строительства дорог, мусорной 
реформы, незаконных рубок леса, патри-
отического воспитания молодежи. Всег-
да с интересом участвовал в обсуждении 
плана номера, предлагал новые рубрики, 
щедро делился опытом с коллегами и 
рассказывал журналистские истории. 
Коллектив редакции газеты «Областная» 
и Медиа-центра «Приангарье» выража-
ет искреннее соболезнование родным и 
близким Юрия Багаева и сохранит о нем 
добрую память. 

НА 73 ГОДУ УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ИРКУТСКИЙ ЖУРНАЛИСТ ЮРИЙ БАГАЕВ

Артисты Иркутского театра кукол 
«Аистенок» выступили в Донецке 
и Кировске 



OGIRK.RU18 16 июля 2025 № 78 (2868) БЩЕСТВО

 МЕДИЦИНА  В Братской 
городской больнице № 2 
хорошие перемены. Благодаря 
новому оборудованию 
медицинские процедуры стали 
значительно эффективнее. 
Пациенты уже ощутили разницу: 
профессионализм врачей 
подкреплен современными 
технологиями.  

Высокотехнологичное оборудование, 
приобретенное на средства ООО «Транс-
нефть – Восток», – это целый ряд аппара-
тов, без которых невозможно представить 
работу современного медучреждения. 
Среди них – электрокардиографы для 
детской поликлиники и отделения жен-
ской консультации. 

Новые электрокардиографы позволя-
ют в кратчайшее время выявлять любые 
отклонения в работе сердца. Точный 
результат помогает врачам назначить 
правильное лечение и дать полезные ре-
комендации. Детям нравится яркий ди-
зайн аппарата, бесшумная работа и мини-
атюрные датчики. 

Сразу несколько современных аппаратов 
установлены в физиокабинете детской 

поликлиники – низкочастотной физио-
терапии, ультразвуковой терапии и два 
аппарата УВЧ. О том, как их используют в 

учреждении, рассказал заместитель глав-
врача ГБ № 2 по педиатрической работе 
Александр Пакельчук:

– На летних каникулах мы наблюдаем уве-
личение числа травм у детей. В основном 
обращаются с ушибами голеностопов, 
полученных на игровых площадках. Уча-
стились неприятные случаи с электроса-
мокатами. Для лечения отеков и гематом 
назначаем ультразвук, а затем – УВЧ-
процедуры, чтобы восстановить ткани. 
Давно мечтали о таком оборудовании!

Высокую оценку специалисты детской 
поликлиники дали электрохирургиче-
скому аппарату. Он позволяет проводить 
операции менее травматичным способом, 
обеспечивает точность и снижает риски 
для ребенка. 

А еще в поликлинике появилось совре-
менное регулируемое кресло для малень-
ких пациентов. Оно легко настраивается 
по высоте. Мама может сесть в кресло с 
ребенком на руках – это помогает снизить 
стресс у малыша во время процедур.

В женское отделение городской боль-
ницы № 2 поступил фетальный монитор 
– аппарат кардиотокографии, позволяю-

щий оценить состояние здоровья малы-
ша задолго до рождения.

– Для врача важно не только своевремен-
но выявить проблему и поставить диа-
гноз, но и правильно провести лечение, 
– отмечает главный врач Братской ГБ № 2 
Евгения Кропотина. – Медицинские аппа-
раты со временем изнашиваются физиче-
ски и устаревают морально. Поэтому сво-
евременное обновление оборудования 
крайне важно. Помощь компании «Транс-
нефть – Восток» для нас неоценима. Но-
вое оборудование, безусловно, повысило 
качество медицинских услуг, позволило 
создать более комфортные условия как 
для пациентов, так и для врачебного пер-
сонала. 

Братская городская больница № 2 – круп-
ное многопрофильное учреждение. Оно 
оказывает как первичную, так и специ-
ализированную медико-санитарную по-
мощь. Лечение в больнице проходят не 
только братчане, но и жители других рай-
онов Иркутской области. Нефтетранспор-
тники на постоянной основе оказывают 
помощь учреждению.

 Борис СЛЕПНЕВ

В БРАТСКУЮ БОЛЬНИЦУ ПОСТУПИЛО НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ  

 ПРОЕКТ  Два 
учреждения Приангарья 
стали победителями 
Всероссийского 
конкурса «Центры 
новых возможностей – 
2025», организованного 
Благотворительным 
фондом «Страна для 
детей» при поддержке 
уполномоченного при 
президенте РФ по 
правам ребенка Марии 
Львовой-Беловой. Это 
управление соцзащиты 
по Бодайбинскому 
району и социально-
реабилитационный центр 
для несовершеннолетних 
Братского района.

В Братском районе на базе со-
циально-реабилитационного цен-
тра должен появиться кризисный 
центр для семей с детьми. Размер 
гранта на проект – до 3 млн рублей. 
В Бодайбинском районе планиру-
ется создать отделение дневного 
пребывания для детей с инвалид-
ностью. На этот проект выделен 
грант в размере до 2 млн рублей.

В Бодайбо уже действовала 
группа кратковременного пребы-
вания для детей с инвалидностью, 
в ней занимались всего шесте-
ро детей. После получения гранта 
соцработники рассчитывают ока-
зывать поддержку уже десяти ре-
бятам. Как правило, у них есть 
заболевания аутистического спек-
тра, ДЦП, ментальные нарушения 
и другие особенности здоровья. 

– Группа открылась в конце 2023 
года. Благодаря содействию «По-
люс. Фонда» мы приобрели часть 
специализированного оснащения, 
например, купили диагностиче-
ский комплекс «Дом совы», сен-
сорное реабилитационное обору-
дование, различные игры. К нам 
приходят ребята с пяти до 18 лет. 

Занятия проводятся три раза в не-
делю. Причем родители могут как 
присутствовать на них, так и оста-
вить детей у нас, а сами заняться 
своими делами, ведь у родителей 
особенных деток часто не хватает 
времени на себя, – уточнила ди-
ректор Управления социальной за-
щиты и специального обслужива-
ния населения по Бодайбинскому 
району Светлана Башмакова. 

На средства гранта планируется 
закупить новую мебель, мягкий 
инвентарь, игрушки, специализи-
рованное оборудование, в том чис-
ле наборы для развития коммуни-
кативных навыков, интерактив-
ный стол и песочницу, «машинки 
для обнимания», предназначен-
ные детям-аутистам, различные 
бизиборды. 

– Все это самостоятельно мы 
бы не смогли приобрести. Также 
у нас будут заниматься с ребята-

ми пять специалистов, ведь здесь 
важен индивидуальный подход и 
учет особенностей заболевания, – 
пояснила Светлана Башмакова. 

По ее словам, что такая работа 
заметно сказывается на состоя-
нии здоровья ребят. Они осва-
ивают новые для себя навыки, 
перестают бояться окружающих, 
начинают выходить из дома и 
даже успешно участвуют в твор-
ческих конкурсах. Кроме того, по 
достижению совершеннолетия 
они вступают в клуб молодых 
инвалидов, который также дей-
ствует при Управлении соцзащи-
ты Бодайбинского района. Там же 
работает служба «Родительская 
приемная», где можно получить 
ответы на разные вопросы, в том 
числе юридического характера, да 
и просто пообщаться, обменяться 
опытом друг с другом. 

 Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы министерства 
соцразвития, опеки и попечительства 
Иркутской области  

Помогая особенным 
детям и их родителям

КОММЕНТАРИИ
Мария ЛЬВОВА-БЕЛОВА, 
уполномоченный при 
президенте РФ по правам 
ребенка:
– Иркутская область яв-

ляется пилотным регионом, 
участвующим в направлении 
«Центры дневного пребыва-
ния» стратегической про-
граммы «Сопровождение че-
рез всю жизнь». В Приангарье 
создана сеть таких центров. 
Один из них с 2024 года ра-
ботает на базе социально-ре-
абилитационного центра для 
несовершеннолетних «Ма-
лютка» Иркутска. Здесь можно 
оставить ребенка на время под 
присмотр специалистов, полу-
чить навыки ухода и психоло-
гическую консультацию. Это 
начинание, которое поддержи-
ваем финансово. На наш грант 
закуплены тренажеры, сенсор-
но-игровые и логопедические 
комплексы.

Владимир РОДИОНОВ, 
министр социального 
развития, опеки и 
попечительства 
Иркутской области:
– Благодаря созданию от-

деления для детей-инвалидов 
получится не только организо-
вать социализацию ребят, но и 
разгрузить их родителей, дать 
им возможность работать и 
отдыхать. В кризисном цен-
тре семьи, оказавшиеся в не-
простой жизненной ситуации, 
смогут получить поддержку, 
не разлучаясь с детьми.

Отделение дневного пребывания для детей с инвалидностью в БодайбоОтделение дневного пребывания для детей с инвалидностью в Бодайбо
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 КОНКУРС  Более 
110 тыс. заявок из 95 
стран мира поступили 
на V Международную 
экопремию «Экология – 
дело каждого». В числе 
победителей конкурса – 
восемь представителей 
Приангарья. 

ОСОЗНАННЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

– В нашем экоцентре есть че-
тыре основные зоны. СОКРАЩАЙ 
– здесь мы расскажем и покажем, 
как сократить появление упаков-
ки в доме. ИСПОЛЬЗУЙ ПОВТОРНО 
– где мы предлагаем не идти в 
магазин за новой вещью, а взять 
или обменять ее у кого-то, кому 
она больше не нужна. РАЗДЕЛЯЙ 
– в этом пункте приема можно 
сдать более 70 видов вторичных 
ресурсов, ведь большинство наших 
отходов не мусор, а именно втор-
сырье, из которого можно создать 
новые вещи. И РЕАЛИЗУЙ – здесь 
вы получите новые увлекательные 
и полезные знания, чтобы ближе 
познакомиться с экотематикой и 
переработкой, – рассказывает ру-
ководитель экоцентра ЭКОИГУ+РЕ.
ФАБРИКА Наталия Васильева. 

Это первый в Прибайкалье 
комплексный экоцентр с пунктом 
приема вторсырья, буккросингом, 
зоной обмена, экологичным про-
странством для проведения лек-
ций, выставок, экскурсий. Здесь же 
работает мастерская переработки 
#ЭКОМОРФОЗЫ, где участники ма-
стер-классов могут погрузиться в 
процесс работы с вторсырьем: от 
сдачи до готового изделия. Многие 
иркутяне, даже те, кто не знаком с 
этим уникальным учреждением, 
на разных мероприятиях уже уча-
ствовали в подобных творческих 
уроках от экоцентра. На специ-
альной установке они делали из 
пластиковых крышек магниты и 
другие сувенирные изделия в виде 
животных, которые обитают в на-
ших краях. 

– Это первый комплексный эко-
центр в Прибайкалье, где каждый 
житель или гость нашего региона 
может начать вести осознанный 
образ жизни. Здесь объединяет-
ся неравнодушная молодежь, эко-
логические сообщества, которые 
помогают развиваться друг дру-
гу, вовлекая население и бизнес в 
свою деятельность, – подытожила 
Наталия Васильева. 

Иркутянка в числе многих по-
дала заявку на конкурс «Экология 
– дело каждого». 

– Жители нашего региона всег-
да принимают активное участие 
в данной премии. В пятом сезоне 
они тоже очень достойно пред-
ставили наш регион, – отметила 
руководитель межрегионального 
управления Росприроднадзора по 
Иркутской области и Байкальской 
природной территории Оксана 
Курек. 

ДЕТИ ПРИВИВАЮТ 
ЭКОПРИВЫЧКИ ВЗРОСЛЫМ

Как выяснилось, изначально 
исключительно детско-юноше-
ский формат конкурса поменял-
ся. Теперь в нем участвуют дети 
и взрослые, представители самых 
разных профессий. Среди конкур-
сантов этого года была наша кол-
лега, журналист программы «Ве-
сти. Иркутск» Елена Малышкина. 
Причем заинтересовалась преми-
ей по примеру своей дочери. 

– Когда объявили первый кон-
курс, Аня еще училась в школе. Она 
как раз тогда вступила в экологи-
ческий патруль. Стала дома эконо-
мить воду, беречь электроэнергию, 
мы начали собирать и сдавать 

крышки от пластиковых бутылок. 
Забыли о шубах из натурального 
меха. В общем, дочь и меня во-
влекла в тему экологии. Любовь к 
природе начинается с детства, – 
уверена Елена Малышкина. 

На первый конкурс ее дочь Аня в 
Больших Котах сняла сюжет о лик-
видации брошенных рыбацких се-
тей и сразу завоевала второе место 
– в качестве приза поехала в лагерь 
«Орленок». Позже девочка полу-
чила спецприз премии за материал 
об иркутском музее на свалке. Ста-
новилась обладательницей специ-
ального приза и сама Елена. 

– А в этот раз я отправила свой 
репортаж о нашем знаменитом 
ледовом капитане, фотографе, ги-
де Наталье Бурмейстер. Все зна-
ют, как аномально долго зимой 
замерзал Байкал, зато был очень 
красивый лед. Мы воспользова-
лись этой возможностью и поеха-
ли с Натальей туда. Я подготовила 
сюжет о том, как Наталья снимает 
озеро. Она выискивает просто по-
трясающие локации и очень лю-
бит Байкал. Эта ее влюбленность и 
талант помогли сделать материал 
о красоте не только нашего края, 
но и человеческого сердца. И еще 
я очень благодарна организаторам 
конкурса «Экология – дело каж-
дого». Это уникальный проект, 
просто удивляешься, какой у него 
сейчас огромный охват, – делится 
впечатлениями журналист. 

БОНУСЫ ЗА ЭКОЛОГИЧНОСТЬ

Цифры и правда впечатляют. 
За пять лет экопремия охватила 
не просто все 89 регионов России, 
но и пять континентов, более 95 
стран мира. Конкурсные работы 
оценивало жюри из числа ученых 
и известных деятелей культуры и 
искусства. 

А что касается победителей из 
Приангарья, то Наталия Васильева 
заняла первое место в номинации 
«Экопросвещение», второе место 

в ней также получила иркутянка 
Анастасия Агафонова, а третье – 
Анна Федорова из Еланцов. Елена 
Малышкина наряду с представи-
телями Иркутска Максимом Бур-
лаковым и Ольгой Гуревой удосто-
ились вторых мест в номинациях 
«Экофокус», «Экология души» 
и «Экотуризм». В туристической 
номинации третье место доста-
лось также жительнице област-
ного центра Таисии Ломовой. Еще 
одна бронза – в номинации «Эко-
проект» – у братчанки Алисы 
Опалевой. 

Победителей наградят в сен-
тябре. Среди призов – планшеты, 
смартфоны, денежные сертифи-
каты, путевки на Черное море. А 
конкурсанты-абитуриенты полу-
чат дополнительные баллы при 
поступлении в некоторые вузы и 
средне-профессиональные учеб-
ные заведения. 

– На сегодняшний день уже бо-
лее 130 вузов России заключили 
с Росприроднадзором соглашения, 
предусматривающее начисле-
ние дополнительных баллов к ЕГЭ 
абитуриентам при поступлении 
и внесли соответствующие изме-
нения в правила приема вуза. В 
Иркутской области в числе тако-
вых ИРНИТУ, ИГУ, БГУ, – пояснила 
Оксана Курек. – Более того, сейчас 
проводится аналогичная работа по 
предоставлению участникам эко-
премии преференций при посту-
плении в колледжи и техникумы, 
на сегодня соглашения заключены 
с 23 учебными заведениями. Ра-
бота со школьниками, молодежью 
– не новое направление, мы всегда 
старались выходить в вузы, шко-
лы, чтобы всячески способствовать 
развитию экологической культуры 
подрастающего поколения. Но пре-
мия позволила систематизировать 
эту работу и придать новые цели, 
расширить горизонты!

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Елены Малышкиной 
и Наталии Васильевой 

Любовь к природе 
начинается с детства 
Восемь жителей Приангарья 
выиграли международную экопремию

Журналист программы «Вести. Иркутск» Журналист программы «Вести. Иркутск» 
Елена Малышкина с дочерью Анной – Елена Малышкина с дочерью Анной – 
победители экопремиипобедители экопремии

мить вод
мы нач

СПРАВКА
Экопремия «Экология дело 
каждого» учреждена руко-
водителем Росприроднад-
зора Светланой Радионо-
вой в 2021 году. С тех пор 
количество конкурсных 
работ возросло в 19 раз. В 
этом году было 12 номина-
ций: «Экосемья», «Экосоюз», 
«Экомир», «Экоблогер», «Эко-
мультфильм», «Экопроект», 
«Поколение будущего», «Эко-
рисунок», «Экофокус», «Эко-
логия души», «Экопросвеще-
ние», «Экотуризм».

Первый в Прибайкалье комплексный 
экоцентр с пунктом приема вторсырья

 Оксана Курек Оксана Курек
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 ФЕСТИВАЛЬ  
Областной 
фестиваль 
традиционной 
казачьей культуры 
и художественного 
творчества 
«Моя любимая 
станица» прошел 
в селе Хомутово 
Иркутского 
района. На него 
приехали более 300 
участников из 15 
муниципальных 
образований, 
возраст самых 
юных – шесть-семь 
лет.  

КАЗАКИ ИЗ ДЕТСАДА

В первый день состоял-
ся смотр-конкурс фоль-
клорных и хореографиче-
ских коллективов, которые 
имеют в репертуаре каза-
чьи песни и танцы, а также 
реестровых казачьих кол-
лективов, занимающихся 
непосредственно казачьей 
культурой. За звание луч-
шего боролись 29 коллекти-
вов и девять солистов. 

– Нам всего три года, 
– рассказал руководитель 
Центра казачьей культу-
ры Заларинского района 
Андрей Крупенько, солист 
коллектива «Возрожде-
ние». – Создали центр в 
рамках президентского 
проекта. Также организо-
вали четыре юношеских 
казачьих объединения, с 
которыми начали изучать 
казачью культуру, орудия, 
фланкировку. В прошлом 
году мы выиграли прези-
дентский грант на 870 тыс. 
рублей и построили каза-
чье подворье на территории 
парка. На мой взгляд, со-
всем не обязательно иметь 
в роду казаков – тут ва-
жен дух, состояние души. 
Я в прошлом милиционер. 
Всю жизнь стоял на страже 
закона, поэтому мне очень 
близко казачество. 

Впервые на фестиваль 
приехали малыши – тан-
цорам из Нижнеилимско-
го района всего по шесть-
семь лет. Это воспитанники 
детского сада «Елочка» из 
Железногорска-Илимского. 

По словам их наставни-
ка, старшего воспитателя 
Ольги Луговцевой, казачья 
культура – недавнее увле-
чение. Ребятишки изучают 
ее только первый год, но им 
очень нравится. 

– Нижнеилимский рай-
он, как и многие другие 
в регионе, основан каза-
ками, – напомнила Ольга 
Луговцева. – Наши проекты 
выстроены так, что ребята 
не только поют и танцуют, 
но и изучают историю ка-
зачества. Начиная со сле-
дующего года, в городе от-
крываются казачьи классы 
в школах. Мы обязательно 
продолжим развивать это 
направление. 

ПЕСНИ НАШИХ 
ПРЕДКОВ 

Песни и танцы, прозву-
чавшие на смотре-конкур-
се, были самые разнообраз-
ные. Знакомые и малоиз-
вестные, лирические и тан-
цевальные. На вопрос, 
чем все-таки отличает-
ся казачий фольклор от 
народного, участники в 

один голос отвечали – особо 
ничем. Все песни написаны 
очень давно, передавались 
из поколения в поколение, 
авторы неизвестны. 

– Я сама из села Кеуль 
Усть-Илимского района, 
которого уже нет на карте, 
оно попало в зону затопле-
ния, – делится руководи-
тель ансамбля «Родники» 
Марина Жмурова. – Осно-
вателями Кеуля были ка-
заки. И наш ансамбль – это 
потомки старожильческих 
династий села. Мы испол-
няем песни наших пред-
ков. Кстати, когда бабушек 
переселяли из островных 
деревень в Новый Кеуль, 
они образовали ансамбль, 
пели народные песни. У них 
внутри коллектива даже 
были споры по содержанию 
и мелодиям этих песен – 
каждый привык петь так, 
как его учили с детства. 
Хорошо, что у многих со-

хранились аудио- и ви-
деозаписи бабушек. Там 
и тексты песен, и 

танцы. Мы, когда 
записывали их для 
семейных архивов, 

даже и не думали, что это 
будет какая-то ценность.

Эксперты казачьей куль-
туры не раз отмечали уни-
кальность кеульского фоль-
клора. Например, исследо-
ватель ангарской песни из 
Красноярска Игорь Горев 
считает его синтезом се-
мейских – старообрядче-
ских и казачьих песенных 
традиций. Кроме того, от-
личается манера исполне-
ния, в частности женщины 
часто поют в нижнем реги-
стре, по-мужски.

«КРАСНАЯ КНИГА» 
НАРОДНОГО
ТВОРЧЕСТВА

– Казачий фольклор Ир-
кутской области – «крас-

ная книга» русского народ-
ного творчества, – отметил 
в свою очередь Андрей Кар-
гополов, заведующий ка-
федрой народно-певческого 
искусства Московского го-
сударственного института 
культуры, солист Москов-
ского казачьего хора. – Си-
бирь – родина переселенцев, 
и при желании и усердии 
всегда можно найти то ме-
сто, откуда фольклор при-
шел. Особенно это касается 
казаков. Нужно обязательно 
собрать в деревнях все, что 
осталось, отыскать в архи-
вах наше общее достояние 
и сохранить это наследие. 
Но уже по тому, что есть, 
можно говорить, что си-
бирский казачий фольклор 
– особенный! 

«Сибирский казачий 
фольклор – особенный!»

се, были самые разнообраз-
ные. Знакомые и малоиз-
вестные, лирические и тан-
цевальные. На вопрос,
чем все-таки отличает-
ся казачий фольклор от
народного, участники в

как его учили с детства. 
Хорошо, что у многих со-

хранились аудио- и ви-
деозаписи бабушек. Там 
и тексты песен, и

танцы. Мы, когда 
записывали их для
семейных архивов, 

Член жюри смотра-конкурса Андрей Каргополов, заведующий 
кафедрой народно-певческого искусства Московского 
государственного института культуры, провел мастер-классы по 
инструментальному фольклору

В Иркутской области живет много казаков. 
Это потомки людей, которые в XVII–XVIII 
веках вели освоение Сибири, закладывали 
села и города, в их числе Иркутск. Мы про-

водим не просто конкурс, это важнейший инструмент 
сохранения наших традиций. Видим, как с каждым 
годом растет мастерство участников и интерес зрите-
лей. Особенно радует, что молодое поколение активно 
включается в процесс. Ведь казачья культура – это и 
православная вера, и воинские традиции, и отпечаток 
Сибири.

Людмила ГЕРДА, директор Иркутского областного 

дома народного творчества  
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Кстати, Андрей Карго-
полов стал одним из чле-
нов жюри смотра-конкурса. 
Судьями также были за-
ведующая фольклорно-эт-
нографическим отделением 
Новосибирского областного 
колледжа культуры и ис-
кусств, художественный 
руководитель фольклорно-
го ансамбля «Сибирочка» 
Елена Конева, атаман Ир-
кутского войскового каза-
чьего общества Дмитрий 
Смоликов и настоятель 
храма Александра Невского 
отец Марк. 

– Когда видишь, с ка-
ким трепетом дети тянутся 
за старшими и перенима-
ют традиции своих пред-
ков, понимаешь – каза-
чья культура будет жить, 
– поделилась впечатлением 
председатель жюри Ирина 
Повх, заведующая отделом 
«Центральный музей рос-
сийского казачества» Госу-
дарственного исторического 
музея. 

Гости из Москвы и Но-
восибирска провели для 
участников фестиваля 
творческую лабораторию и 
мастер-классы по песенно-
му, инструментальному и 
танцевальному фольклору. 

– По сравнению с про-
шлыми годами, уровень 
профессионализма коллек-
тивов Приангарья вырос 
кратно, – подчеркнул Ан-
дрей Каргополов. – Боль-
шинство из них любитель-
ские, но многие уже на до-
бротном исполнительском 
уровне. Работая в хоровом 
коллективе, малых ансам-
блях или сольно, всегда 
нужно обращать внима-
ние на техническую сторо-
ну творчества, интонацию, 
ритмику, пульсацию, диа-
лект и многое прочее. Это 
станет драйвером роста. А 
участие в конкурсах явля-
ется важной ступенью раз-
вития.

Завершился фестиваль 
большим гала-концертом 
на уличной сцене перед До-
мом культуры «Современ-
ник» и награждением по-
бедителей смотра-конкур-
са. Также были организо-
ваны интерактивные пло-
щадки, на которых можно 
было ознакомиться с тра-
дициями и культурой ка-
заков, приобрести красивое 
изделие ручной работы.  

 Елена Пшонко 
Фото Марины КОНДАКОВОЙ

НАР    ДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

 МАСТЕРСКАЯ  
Главными героями 
прошедшего областного 
Сурхарбана, безусловно, 
были спортсмены-
лучники, борцы, 
всадники. На них 
надеялись, за них болели. 
Но хочется рассказать об 
участниках выставки-
ярмарки «Мастера земли 
ордынской», которые 
наполнили спортивный 
праздник душевным 
теплом и домашним 
уютом. 

ТРЯПИЧНЫЕ КУКЛЫ И КОВРИКИ 

Народные мастера показали 
огромное количество всевозможных 
изделий – декоративных и чисто 
прикладных. Из нового – игрушки, 
изготовленные на 3d-принтере. Иде-
ально исполненные, яркие, но при 
этом холодные и какие-то пустые, 
словно герои голливудских мульти-
ков. Как говорит молодежь: «Не за-
шло». Да простят меня авторы раз-
ноцветных монстров. В противовес 
технологичным безделушкам хочу 
рассказать о творчестве Ольги Ва-
лерьевны Хахалевой из Боханского 
района, чьи куклы в чулочной тех-
нике пленили с первого взгляда и, 
кстати, не меня одного.

Главной фишкой капроновых ку-
кол являются их невероятно ми-
лые, мультяшные мордашки. Созда-
ются подобные персонажи методом 
утяжки капрона. Почти как у Ми-
келанджело, который говорил: «Я 
беру глыбу мрамора и отсекаю все 
лишнее». В данном случае народный 
«скульптор» набивает чулок синте-
поном, а затем «лепит», утягивая 
капрон в нужных местах. 

– Куклы в чулочной технике 
правда хорошенькие, но очень труд-
ные в изготовлении, – говорит ма-
стерица Ольга Хахалева. – Однажды 

я захотела научиться и научилась. Но 
больше люблю народное творчество – 
ткачество, вязать крючком коврики, 
салфетки. Мне нравится мастерить 
народные тряпичные куклы-обереги, 
сувениры-обереги «Домик с домо-
венком «Мир вашему дому» и да-
рить их друзьям. Сейчас у меня но-
вое увлечение – тряпичные коврики 
в технике чичковского плетения.

УРОКИ БАБЫ МАНИ

 Кто вас научил плетению и как дав-
но занимаетесь рукоделием?
– Первым учителем и наставни-

ком была моя бабушка, я ее очень 
любила, ласково называла баба Маня. 
Именно она научила прясть шерсть, 
вязать крючком коврики, а спицами 
– носочки и варежки. Под ее при-
смотром я сшила первое лоскутное 
одеяло. Вместе с подружкой Леной 
учились вязать ажурные салфетки. 
С бабушкой готовили дранки (кусок 
материи, разрезанный тонкой по-
лоской), сматывали их в клубочки и 
носили к олонской мастерице ткать 
половички-дорожки. Ткацкий ста-
нок казался чудо-машиной, а меня 
буквально пленил процесс ткачества.

Много позднее, когда была за-
мужем, уже всей семьей мастерили 
поделки для школьных конкурсов, 
занимали призовые места. Однажды 
директор школы Андрей Леонидо-
вич Верхозин предложил мне вести 
школьные кружки. Тогда я еще не 
подозревала, что творчество станет 
моим любимым занятием. Вот уже 
20 лет работаю педагогом дополни-
тельного образования – сначала в 
средней школе, а потом в детско-
юношеском комплексе «Ангара» в 
Олонках.

МОИ ПОМОЩНИЦЫ 

 Кроме вас в семье кто-нибудь зани-
мается творчеством?
– Все так или иначе занимаются. 

Муж, например, преподавал в школе 
технологию. Все знания применил 
на деле – построил дом. Никогда от 
него не слышала: «У меня не полу-
чится или я не умею». Уйдя на пен-
сию, завел пасеку, посадил деревья. 

Старший сын Вадим подарил двух 
внуков – Валерию и Никиту. Млад-
ший Ефим окончил восемь классов. 
Шесть лет назад взяли под опеку двух 
девочек – Светлану, она перешла в 
седьмой класс, и Карину, ей восемь 
лет. Увидев их, худеньких, бледнень-
ких, мы с мужем решили подарить 
им нашу любовь и заботу. Сейчас это 
мои помощницы, вместе занимаем-
ся рукоделием. 

 МАГИЯ ТКАЧЕСТВА

 Вы сказали, что первым учителем 
была бабушка, а у профессиональных 
педагогов приходилось учиться?
– В педколледже имени Д. Бан-

зарова, который я окончила заочно, 
декоративно-прикладное творчество 
преподавала Вера Урбанова. На за-
нятия любимого педагога я готова 
была ходить каждый день! Именно 
Вера Павловна вдохновила на чудо 
народного творчества – ткачество. 
Чуть позже в Иркутске познакоми-
лась с основательницей «Оникса» 
Галиной Яковлевной Березиной, она 
посоветовала обратиться в иркут-
ский Дом ремесел к ткачихе Любови 
Ивановне Бардовской. У этой масте-
рицы я прошла курсы по ткачеству. 
А еще познакомилась с добрейшим 
человеком Владимиром Вениамино-
вичем Пичугиным, он соорудил нам 
ткацкие станки.

ИДЕЙ МАССА, ЗАМЫСЛОВ МНОГО

 Ольга Валерьевна, вы так много все-
го умеете, владеете разными тех-
никами, а занимаетесь этим по 
очереди или по вдохновению?
– По-разному бывает. Летом лю-

блю ткать настенное панно с исполь-
зованием целебных трав, веточек 
берез, прочей зелени. Такой нюанс: 
использую только свежесорванные 
растения, начинаю ткать, пока стеб-
ли мягкие. Подобные фитоизделия 
создают в доме благоприятную те-
рапевтическую атмосферу. Можно, 
кстати, повесить в бане, получите 
прекрасную ароматерапию. Изделия 
кажутся хрупкими, но при этом год 
точно висят, листья только немно-
го блекнут, и все. Вместе с детьми 
мы ткали, используя веточки лесной 
клубники, рябины.

Очень люблю заниматься комнат-
ными цветами – это еще одно мое 
любимое хобби. Каждый цветочек, 
как ребеночек. Приобретаю только 
маленькими отросточками и наблю-
даю, любуюсь их ростом, а потом и 
цветением! Просто восторг! Мечтаю 
освоить шитье народных костюмов. 
Идей масса, замыслов много. Они 
всегда в моей голове, полет творче-
ских фантазий не прекращается ни 
на минуту.

P.S. По признанию Ольги Валерьев-
ны, иногда к творчеству подталкива-
ют встречи с хорошими людьми. После 
этого интервью, например, она за вечер 
крючком связала совенка.  

 Борис СЛЕПНЕВ    
Фото автора и из личного архива 
Ольги Хахалевой

Творческие фантазии 
Ольги Хахалевой

Педагог из Олонок привезла 
на Сурхарбан чулочные куклы

СПРАВКА
Областной смотр-конкурс 
казачьей культуры проходит 
ежегодно на разных площад-
ках в рамках проекта «Соз-
дание условий для сохране-
ния и развития российского 
казачества на территории 
Иркутской области». В этот 
раз фестиваль принимало 
село Хомутово. Организато-
ры – Иркутский областной 
дом народного творчества и 
Иркутское войсковое каза-
чье общество.
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У ФЕСТИВАЛЯ БУДЕТ 
СВОЙ ГИМН

Открытие фестиваля состоя-
лось на нижней сцене «Утесов-
холл» на берегу Ангары. Погода 
была по-летнему жаркой, и боль-
шинство зрителей расположи-
лись прямо на траве в естествен-
ном амфитеатре возле площадки. 
Приятным бонусом стал роскош-
ный вид по обе стороны от сцены 
и прохладный бриз. 

– Этот фестиваль задуман для 
молодых музыкантов, которые 
уже имеют опыт, но нуждаются в 
совете наставников, – отметил на 
открытии губернатор Игорь Коб-
зев. – И судя по тому, что за два 
года он заметно вырос, это имен-
но то, что нужно юным исполни-
телям. Если в прошлом году у нас 
было 400 заявок и 100 победите-
лей, то в этом году их уже более 
600 и 150 молодых участников. 
Мы хотим, чтобы наша площадка 
стала трамплином для них, чтобы 
они росли и развивались. 

Напомним, проект реализуется 
фондом «Джаз на Байкале» со-
вместно с музыкальным театром 

им. Н.М. Загурского при поддерж-
ке правительства региона и Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив.

Губернатор предложил на-
родному артисту России Игорю 
Бутману создать гимн «Ангара-
Джаз», который станет визитной 
карточкой мероприятия. Ведь фе-
стиваль – это еще и праздник для 
жителей и гостей региона, куда 
люди приезжают целыми семья-
ми, чтобы отдохнуть, подышать 
свежим воздухом, насладиться 
пейзажами и послушать хорошую 
музыку.

– Замечательно, что на этой 
сцене не только выступают моло-
дые музыканты, но и много мо-
лодежи среди зрителей, – подчер-
кнул заместитель полномочного 
представителя президента РФ в 
СФО Олег Денисенко. – Полпред 
президента в СФО Анатолий Се-
рышев поддерживает такие ме-
роприятия, тем более, что руко-
водство области проводит их на 
высоком уровне, поэтому регион 
сегодня в авангарде. Надеемся, 
что таких мероприятий будет еще 
больше. 

Генеральный директор Прези-
дентского фонда культурных ини-
циатив Роман Карманов отметил, 
что «Ангара-Джаз» стал интерес-
ным мероприятием событийного 
туризма:  

– Мероприятие такого уровня 
привлекает не только жителей Ир-
кутской области, но и зрителей со 
всей России, например, я приехал 
сюда с семьей, и впервые мои де-
ти побывали в Иркутской обла-
сти, потому что здесь проводится 
фестиваль «Ангара-Джаз». Самое 
главное, что молодые музыканты 
получают возможность здесь про-
двигаться. Такие проекты у нас 
в приоритете еще и потому, что 
м о л о д е ж ь 
г о т о в а 
оставать-
ся только в 
том регионе, 
где происходят 
интересные со-
бытия и кипит жизнь. 
Иркутская область по сум-
ме привлекаемых грантов ПФКИ 
– лидер в Сибири. Поэтому в про-
шлом году мы открыли здесь про-
ектный офис, один из 25 в России.  

Для тех, кто молод духом
В «Тальцах» состоялся фестиваль «Ангара-Джаз»

 МУЗЫКА  Звезды джазовой и рок-музыки, а также молодые исполнители – 
всего более 200 музыкантов из Москвы, Новосибирска, Донецка, Минусинска, 
Казани, Абакана, Орла, Иркутска и Саянска выступили на втором Всероссийском 
молодежном музыкальном фестивале-форуме «Ангара-Джаз». Зарубежным 
гостем стало трио Марка Уитфилда из США. На два дня – 12 и 13 июля – 
площадка Иркутского областного архитектурно-этнографического музея 
«Тальцы» стала центром музыки и творчества региона. На его территории 
расположились две сцены и около 20 интерактивных локаций, которые посетило 
более 18 тыс. человек. 

молодые музыканты 
зможность здесь про-

Такие проекты у нас 
те еще и потому, что 

дят
со-
ит жизнь. 
бласть по сум-
аемых грантов ПФКИ 
ибири. Поэтому в про-
ы открыли здесь про-

с, один из 25 в России.  
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ТАТАРСКИЙ ДЖАЗ 
И ЛАТИНОАМЕРИКАНСКИЕ 
РИТМЫ ИЗ ДОНЕЦКА

В этот день Игорь Бутман и 
президент фонда «Джаз на Бай-
кале», пианист Александр Филип-
пов исполнили со сцены «Сере-
наду Трубадура» из мультфильма 
«Бременские музыканты».  

– Уверен, что количество мо-
лодых музыкантов будет увели-
чиваться, ведь в этом году мы 
уже получили заявки на следую-
щий год, – отметил Игорь Бутман. 
– Хотелось бы сказать большое 
спасибо команде, которая делает 
этот фестиваль. Во главе ее стоит 
губернатор Игорь Иванович Коб-
зев, который выступил идейным 
вдохновителем события. Проект 
реализует региональное мини-
стерство и подвижник джаза, по 
инициативе которого в регионе 
уже 25 лет происходят крупные 
фестивали, – Александр Филип-
пов. 

Потом на сцене выступали мо-
лодые музыканты – победители 
второго Всероссийского конкурса 
молодежных джазовых коллекти-
вов «Ангара-Джаз» из Москвы, 
Новосибирска, Донецка, Минусин-
ска, Казани, Абакана, Орла, Ир-
кутска и Саянска. Настроение у 
исполнителей было приподнятое, 
ведь все они побывали на Байкале, 
а многие из них встретили на фе-
стивале своих друзей. 

– Приятно повидаться с кол-
легами не только из Иркутска, 
но и из других регионов, – от-
метил руководитель квартета из 
Донецка Иван Богушевич. – Такие 
проекты объединяют музыкан-
тов всей страны. Благодаря этому 
фестивалю мы впервые приехали 
на Байкал. Еще это возможность 
встретиться с новыми зрителями 
и пообщаться с маститыми музы-
кантами, что способствует росту 
профессионального уровня. Ведь 
Иркутск наряду с Новосибирском 
– один из крупнейших джазовых 
центров страны. 

Ребята зарядили зрителей по-
зитивом, исполнив латиноамери-
канские ритмы в джазовой обра-
ботке и стандарты в оригиналь-
ной авторской аранжировке Ивана 
Богушевича. В этот день также 
выступили ансамбль «Маяки» и 
«Экспромт» из Саянска, FootPrints 
из Новосибирска, певица и пиа-
нистка Мария Рябочкина из Орла, 
квартет Эсмиральды Мурадовой 
из Иркутска, эстрадный оркестр 
«Каскад» из Минусинска и джаз-
оркестр Новосибирского государ-
ственного технического универ-
ситета. Участница шоу «Голос» 
из Казани Лиана Зайнуллина по-
корила зрителей своим вокалом, 
исполнив популярные песни и та-
тарский джаз.

– Джаз – это искусство импро-
визации. Мы выбрали для вы-
ступления песни на фанковые и 
фьюженовые темы на русском и 
татарском языках, ведь я родом из 
Казани, – рассказала Лиана Зай-
нуллина. – Одна из композиций 
– это народная песня о любви 
«Яблоневый сад». Она о том, как 
парень ходит по яблоневому саду, 
выбирает спелые плоды, а девушка 
наблюдает за ним. 

Завершили вечер на сцене 
«Утесов-холл» в Илимском остро-
ге звезды фестиваля – народный 
артист России Игорь Бутман, Мо-
сковский джазовый оркестр и ав-
тор песен, солистка группы UBEL 
Варвара Убель. 

ДОЖДЬ И ФОРС-МАЖОРЫ 
МУЗЫКЕ НЕ ПОМЕХА

Второй день фестиваля 
«Ангара-Джаз» выдался кон-
трастным по погоде – днем шел 
дождь, но это не испугало зрите-
лей. На сцене «Утесов-холл» вы-
ступили коллективы Olifer Band 
из Иркутска, Enjoy the Silence из 
Новосибирска, Irkutsk Jazz Quartet, 
квартет Матвея Михеева и Кон-
цертный биг-бэнд Академии джа-
за Павла Овчинникова из Москвы, 
Джазовый оркестр Иркутской об-
ластной филармонии. 

Вечером погода наладилась. 
На сцене «Армстронг-холл» в 
первом отделении зрители на-
сладились виртуозной игрой Иго-
ря Бутмана с его квартетом. А 
во втором – услышали любимые 
песни российской рок-группы 
Uma2rman. Артисты спели для ир-
кутских зрителей около десятка 
своих хитов. Выступление прошло 
на высоком уровне, несмотря на 
форс-мажор. Как сообщил лидер 
группы Владимир Кристовский, 
артисты не спали больше суток 
из-за переноса рейсов. А на фе-
стивале им пришлось выступать 
с гитарами местных джазменов, 
так как их инструменты авиа-
компания не приняла в багаж. Но 
если бы музыканты не рассказали 
об этом, зрители наверняка бы 
ничего не заметили. На площад-
ке и в зале царило приподнятое 
настроение. Фанаты группы под-
певали музыкантам и танцевали 
под зажигательные композиции. 
Для исполнения хита «Папины 
дочки» на сцену поднялись дети 
из зрительного зала. Финальную 
песню «Проститься» Uma2rman 
сыграли вместе с Игорем Бутма-
ном. К этому моменту стемнело, 
зрители зажгли фонарики на мо-
бильных телефонах. И море огней, 
покачивающееся в такт музыке, 
стало красивой визуальной точ-
кой фестиваля.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 ГОРДОСТЬ 
ЗЕМЛИ 
ИРКУТСКОЙ
Победительница второго 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «Область 
молодых» Анастасия 
Демина – яркий пример 
того, как энергия и 
целеустремленность 
одного человека могут 
многое изменить вокруг. 

Анастасия родилась в селе  Апхульта 
Аларского района, окончила Нельхай-
скую среднюю школу. Получив диплом 
Иркутского регионального колледжа 
педагогического образования, верну-
лась в родное село работать учителем 
физкультуры.

– Я благодарна колледжу за то, что он 
меня раскрыл, – говорит она. – У нас 
была активная творческая и обще-
ственная жизнь. Я принимала участие 
в волонтерских проектах, конкурсах 
профессионального мастерства. Стала 
лучшим студентом года на отделении 
физической культуры. Любимым пред-
метом была анатомия, которую вела 
Елена Николаевна Сокова. На ее лек-
ции мы ходили с огромным интересом 
и энтузиазмом, до сих пор вспоминаем 
этого педагога с особой любовью.

В колледже Анастасия занялась до-
бровольческой деятельностью. Все 
началось с группы поддержки «ИРКПО 
за «Иркут», которая помогала в про-
ведении благотворительных баскет-
больных матчей в иркутском Дворце 
спорта. Активных ребят заметил Ир-
кутский региональный волонтерский 
центр и пригласил сотрудничать. 

– Когда я пришла работать в школу, 
волонтерского отряда не было, – вспо-
минает Анастасия. – Я предложила 
директору его создать, так появилось 
«Надежное поколение». Мы помогаем 
бойцам СВО: изготавливаем окопные 
свечи, плетем маскировочные сети, 
собираем посылки с гуманитарной по-
мощью по заявкам. 

Ребята из отряда проводят суббот-
ники, поздравляют жителей села с 
праздниками, оказывают им адресную 
помощь. Этой зимой вместе с участни-
ками Всероссийской патриотической 
акции «Снежный десант» из Иркут-
ской области они очистили дворы пен-
сионеров от снега. 

– Самое главное для меня – это обрат-
ная связь, – продолжает Анастасия. 
– Приятно, когда односельчане ис-
кренне благодарят за помощь. А наши 
ребята рассказывают: «Анастасия Вя-
чеславовна, к нам подошла баба Зоя и 
сказала: «Спасибо, меня никто так не 
поздравлял. Я так расчувствовалась, 
что потом сидела дома и плакала». Это 
было 9 Мая, когда мы подготовили 
творческие номера и прямо возле каж-
дого дома поздравляли, пели, танцева-
ли для наших пожилых людей, детей 
войны.

К своим 26 годам Анастасия Демина 
достигла успехов в профессиональ-
ной деятельности. Она – советник ди-
ректора Нельхайской школы по вос-
питанию, финалист Всероссийского 
конкурса «Лига вожатых», победитель 
конкурсного отбора ФКР и област-
ного конкурса «Моя карьера 2023». 

В качестве эксперта Всероссийского 
проекта «Моя страна – моя Россия» 
принимала участие в международной 
выставке-форуме «Россия». Недавно 
избрана депутатом думы муниципаль-
ного образования «Нельхай». 

– У меня были планы остаться после 
учебы в областном центре, – вспоми-
нает она. – Но поступило предложение, 
от которого я не смогла отказаться. В 
нашей школе открылся новый спор-
тивно-оздоровительный комплекс, а 
специалиста, который бы там работал, 
не было. Так я вернулась сюда и рабо-
таю уже шесть лет. О решении своем 
не жалею. Во многом благодарна ру-
ководству Нельхайской школы, в част-
ности директору Оксане Валерьевне 
Архинчеевой и заместителю по учеб-
ной части Елизавете Валентиновне 
Ильенко за помощь и поддержку в раз-
личных конкурсах и проектах.

Помимо волонтерского отряда в шко-
ле по инициативе Анастасии появил-
ся медиацентр, отряд юнармейцев, 
школьники активно участвуют в во-
енно-патриотической игре «Зарница», 
спортивных соревнованиях по различ-
ным видам спорта. В Аларском районе 
наша героиня заслужила звание «Са-
мый классный классный», победив в 
конкурсе среди классных руководите-
лей. А 16 июля в Хабаровске состоит-
ся финал еще одного Всероссийского 
конкурса – «Наставником быть, а не 
казаться».

– В этом году я дошла до финала, но у 
меня не получилось туда поехать, – го-
ворит Анастасия. – Свою миссию вижу 
в том, чтобы быть наставником для ре-
бят, стараться привить им правильные 
ценности. Сейчас на первый план вы-
ходит патриотизм, любовь и предан-
ность своей семье. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и  из архива Анастасии Деминой 

«НАДЕЖНОЕ ПОКОЛЕНИЕ» 
АНАСТАСИИ ДЕМИНОЙ 
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«Надежное поколение» – в числе 
лучших волонтерских объединений 
Аларского района. В этом году отряд 
получил благодарность губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева 
за помощь бойцам СВО.

БЩЕСТВО
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   УШЕЛ ДОБРОВОЛЬЦЕМ

Житель Куйтуна Алексей Шевяков ушел на 
СВО добровольцем в начале 2023 года. Вполне 
мог не пойти. Индивидуальный предприни-
матель, владелец фирмы по ремонту бытовой 
техники, финансовых трудностей не испыты-
вал. С 2022-го надеялся попасть на фронт по 
мобилизации, но не случилось.

– Алеша с детства мечтал о военной фор-
ме, о службе, но из-за проблем со здоровьем 
мечты пришлось оставить. Но эта тема у не-
го все время транслировалась, – вспоминает 
супруга Ольга Владимировна. – Когда началась 
спецоперация, мы вместе с мужем помогали 
нашим бойцам, отправляли гуманитарку че-
рез «Народный фронт» и «Руку помощи». 
Работая волонтером в тылу, Алексей еще более 
укрепился в своем желании уйти на СВО.

Семье так и сказал: «Дело мужчин – за-
щищать Отечество». Ольга, скрывая слезы, 
переживала. На семейном совете старший 
сын Данил, сам к тому времени носивший 
погоны, сказал маме: «Нужно проводить 
папу, чтобы он уехал с легким сердцем. Не 
будем плакать».

   БОИ ПОД КРЕМЕННОЙ

В феврале 2023 года мужчина уехал в Екате-
ринбург, где заключил контракт с министер-
ством обороны РФ. Освоил несколько военных 
специальностей – связиста, водителя, грана-
тометчика. Первое боевое крещение боец с по-
зывным Кедр принял на территории Северодо-
нецкого района ЛНР. Шли ожесточенные бои за 
контроль над городом Кременная. Главная цель 
мощного штурма – выровнять линию фронта 
и подготовить плацдарм для удара в сторону 
Красного Лимана. Российские войска отброси-
ли националистов на Красно-Лиманском на-
правлении и закрепились в городе.

Из воинской части сослуживцы Алексея от-
правляли супруге Ольге боевые листки, в кото-
рых говорилось, что младший сержант Шевя-
ков – один из лучших солдат в подразделении.

С 21 мая по 3 июня 2024 года вблизи насе-
ленного пункта Новопокровская ДНР подраз-
деление 228-го стрелкового полка танковой ди-

визии, где служил Алексей, атаковало позиции 
противника в лесополосах. Несмотря на чис-
ленное превосходство укронацистов, младший 
сержант Шевяков стойко выполнял боевую за-
дачу. Находясь на переднем крае, он вел прямой 
огонь по противнику. Это позволило подраз-
делению выбить врага, закрепиться и продви-
нуться. Кедр оказывал помощь раненым, как 
в своем подразделении, так и другим бойцам, 
обеспечивал прикрытие эвакуации. За этот бой 
мужчина был представлен к награде – ордену 
Мужества. За два с половиной года службы боец 
был награжден и медалью Суворова. 

   НОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА С ПАПОЙ

Замечательный, надежный и добрый че-
ловек, самый прекрасный отец, говорят про 
Алексея. Находясь «за ленточкой», он уму-
дрялся на все праздники отправлять жене и 
дочке Кате цветы с открытками.

Трогательным стал день возвращения ве-
терана домой. Это было накануне Нового года. 
Близкие решили устроить Кате сюрприз. При-
ехавшего в отпуск папу заведующая домом 
культуры спрятала в своем кабинете. Дед Мо-
роз, вызвавший Катю на сцену, спросил, какая 
у нее самая заветная мечта? «Встретиться с 
папой», – не задумываясь, ответила девочка. 
И вдруг увидела отца, шагающего к ней через 
весь зал с огромным букетом. Зал взорвался 
восторженными криками, гости новогоднего 
праздника не скрывали слез.

– Эту историю Катя пронесет через всю 
свою жизнь, – уверена мама.

   ФРОНТОВЫЕ ДОРОГИ ДЕДА

Родной дед Алексея по маминой линии 
Федор Трофимович Семенов был призван в 
армию в 1942 году. Пулеметчик Семенов хра-
бро воевал на Западном фронте, прошел всю 
войну. После разгрома гитлеровской Германии 
часть советских войск была переброшена на 
Дальневосточный фронт. Их задачей было ско-
вывание 4-й отдельной японской армии, с чем 
они успешно справились. 20 августа 1945 года 
Квантунская армия капитулировала. В 1946 
году война для Федора Семенова закончилась. 
Он вернулся на родину, в поселок Тельба Куй-

тунского района, женился. В семье родилось 
пятеро детей.

В мирное время Федор Трофимович работал 
столяром. Внук Алеша много времени проводил 
около деда, который учил мальчика всему, что 
умел сам. Сегодня Алексей может выполнить 
любые столярные работы, сам построил дом для 
семьи. Дед крайне редко рассказывал внуку о 
войне, не любил вспоминать о ней. Фронтовик 
не считал себя героем и не думал, что сде-
лал что-то выдающееся. Просто защитил свою 
страну и ее будущее. Также его внук Алексей 
никогда не считал, что сделал что-то особен-
ное, уйдя добровольцем на СВО. Он уверен – это 
нормально и правильно, когда мужчина защи-
щает свою страну и семью. 

Бабушка Лукерья Федоровна, когда ей ис-
полнилось 95 лет, как самое дорогое наследство, 
передала внуку Алеше медали деда. При этом 
наказала – эти награды передашь потом своему 
сыну. Рядом с медалями деда теперь хранятся 
и медали внука. И это самые дорогие реликвии, 
наследие героев, которые будут передавать из 
поколения в поколение.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи Шевяковых
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Наследие героев

 
В октябре 2024 года Алексей получил тяжелое 
ранение, сегодня он восстанавливается и 
проходит реабилитацию. 22 июня ветерану 
боевых действий исполнилось 50 лет. И совсем 
недавно его нашла еще одна награда – медаль «За 
отвагу».

  СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Прошло 80 лет со дня Великой 
Победы – целая человеческая жизнь. Боевые медали 
и ордена фронтовика Великой Отечественной 
войны Федора Трофимовича Семенова бережно 
хранят в семье 50-летнего жителя Куйтуна Алексея 
Шевякова. Недавно к наградам деда добавились и 
боевые медали самого Алексея, ветерана СВО. 

Федор Трофимович Федор Трофимович 
СеменовСеменов


